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30 de diciembre de 1988. Dimite Ricard Pérez Casado, alcalde de Valencia. 

Tras más de nueve años como alcalde de Valencia (1979-1988) la prensa local recogía en portada la 

dimisión de Ricard Pérez Casado como alcalde de Valencia, al que acompañaba su número dos, Fernando 

Puente Roig. Los titulares de prensa decían: "El ex alcalde también se refirió con duros calificativos a su 

propio partido. Ricard culpa de su dimisión a una «intolerable intromisión» del Consell". "Cuadros del 

PSPV forzaron su dimisión", "Pérez Casado arremete contra Lerma". Pérez Casado lanzaría duras 
acusaciones a su partido y al Consell que preside Joan Lerma. "La declaración más dura la pronunció al 

valorar las declaraciones del portavoz de Consell, Joaquín Azagra y del conseller de Obras Públicas y 

Urbanismo, Rafael Blasco, quienes por la mañana habían calificado de «chocante» el empeño por 

mantener edificables dos parcelas urbanísticas recalificadas por el Consell como servicios públicos" 

(Levante. 30 diciembre 1988). La prensa local no sería muy benévola con su dimisión.
1
 Tres años 

después, el IV congreso del PSPV -Alicante 1985- le pasaba factura, por haber sido elegido secretario 

general de la ciudad de Valencia, frente a la lista de Joan Lerma.
2
 Con su dimisión desaparecía otro de los 

que se habían identificado con la renovación del partido. 

Pérez Casado es uno de los pocos políticos valencianos que ha publicado sus memorias políticas en 

primera persona: "Viaje de ida. Memorias políticas. 1977-2007", muy criticado en privado por dirigentes 

de su partido por poner por escrito su versión sobre la política socialista de esos años. Da su opinión sobre 

los principales nombres propios del socialismo de la época, a los que en su mayoría, resulta evidente, su 

lectura no sea del agrado del citado. En varias partes del libro dedicara duras críticas a la derecha y al 

cerco al gobierno municipal socialista. Y al urbanismo "que alumbró una corrupción desatada" (P. 233). 

Y también al que le hará a él su partido (capítulo 4 "Partido y gobierno. Una experiencia valenciana no 

tan diferente, y una dimisión"). Destacará como se iría creando "una estructura clientelar poco permeable 

al cambio o renovación" (P. 253), abundando en datos y personas. 

Le sustituiría Clementina Rodenas, primera alcaldesa de la historia en el ayuntamiento de Valencia 

(también primera presidenta de la Diputación de Valencia 1991-1995). 

 

 

El DG de la Juventud de la Generalitat José A. Ibars. el alcalde Pérez Casado y el concejal Juan Camarasa. Foto 

archivo Manuel Labrandero.  

                                                           
1 Caso de Pep Torrent en Levante: "Un teórico y no un gestor. Acababa su artículo así: "Valencia ha perdido un buen ideólogo y un 

gestor mediocre. La sociedad civil valenciana tal vez gane una mente brillante, que tal y como está el patio, ya es mucho" 
(31.12.1988). 

2 Pérez Casado escribe como rechazaría propuestas en el IVº congreso para sumarse a los opositores a Joan Lerma que hubieran 

dado un vuelco al congreso: "…y como tantos lideres de años intensos Joan Lerma no hubiera seguido de presidente de la 
Generalitat ni de secretario general del PSPV; y como tantos otros en la época de asentamiento de los liderazgos, acaso no 

hubiera conseguido una nota a pie de página". Reconoce que: "sigo pagando el precio de haber prodigado mi desdén merecido, 

y ellos, muchos, siguen cobrando de mis impuestos, y de los de todos, por supuesto". "Viaje de ida. Memorias políticas. 1977-
2007". PUV. Universitat de València. 2013. Página 277. 
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Marzo de 1985. Primera piedra del Auditorio. En primera fila, de I a D: Ciprià Císcar, conseller de Cultura, 

Educación y Ciencia, Antonio García Miralles, presidente de las Cortes Valencianas, el alcalde de Valencia Ricard 

Pérez Casado, el ministro de Cultura Javier Solana, el delegado de Gobierno en la CV Eugenio Burriel y el concejal 

de Cultura Vicent Garcés Ramón. Detrás los concejales socialistas, populares y comunistas del Ayuntamiento de 

Valencia. Foto archivo Manuel Labrandero. 

 

 
Reunión de alcaldes de capitales en Valencia en 1985. De I a D: Julio Anguita, de Córdoba, Tomás Rodríguez 

Bolaños de Valladolid, Pascual Maragall de Barcelona, Ricard Pérez Casado y Ramón Sainz de Varanda de 

Zaragoza. Foto archivo Manuel Labrandero. 
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Visita del ministro del Interior José Barrionuevo a Valencia. Foto archivo Manuel Labrandero. 

 

Pleno del Ayuntamiento de Valencia. 

 

 
 

Vicente González Lizondo, detrás los concejales del grupo popular 
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Vicent Garcés Ramón y los concejales socialistas.  

Fotos archivo Manuel Labrandero. 
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Fotos archivo Manuel Labrandero. 
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Fotos cedidas del archivo Ricard Pérez Casado 

 

Con Joan Lerma 

 

Con Elias Mauriño, 1987 en el Botánico. Autor voluntario 
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Con Maragall, 11 marzo 1986, Juanjo Monzó fotógrafo 
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Con Willy Brandt, 23 de julio 1987, José Penalba, Las Provincias. 

Brandt, 23 de julio de 1987, Penalba (regalo de Las Provincias) 
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Con Lerma y Blasco .23 de mayo 1986, Juanjo Monzó 

 

Documentos 

Textos de RPC y artículos sobre él, biografía, referencias durante el 

franquismo como cofundador del PSV, etc. 
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Razones de una dimisión: "Me encaminaba a una confrontación…" 

Se recoge aquí un texto de "Viaje de ida. Memorias políticas. 1977-2007", en el que Ricard Pérez Casado 

se refiere al contexto que dio origen a su dimisión como alcalde de Valencia, paginas 271-275. 

 

 

Páginas 70-75 

Documento 

Pensar la ciudad, haciéndola 

"Si la ciudad no se asentaba y emprendía un nuevo rumbo, ni habría ciudad ni habría país. Este es un país 

de ciudades y sus mejores momentos en el pasado coincidieron con el impulso urbano. Y no es excepción, 

en la mejor y más incuestionable tradición europea, el continente, que lo es de ciudades, de Flandes a la 

Toscana, por no remontarnos a la escuela clásica, de Grecia a Roma. 

El horizonte para los Estados nacionales y para las naciones sin Estado, como vino a llamarse la oleada 

nacionalitaria, pasaba necesariamente por el reconocimiento y la consolidación de los sistemas de 

ciudades en los que era menester alcanzar nuevas centralidades, o viejas, en torno a una masa crítica de 

población, actividad económica y servicios a la que se unieran referencias simbólicas y adhesiones 
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colectivas, que no otro es el significado valenciano de cap i casal, o el más antiguo de Ciutat i Regne de 

València. 

Puede que, por aquello de Víctor Hugo, la utopía de hoy sea la realidad de mañana. Y más próximo, en 

definitiva, hacer la ciudad que no supieron o no quisieron ver ni los «nacionalistas comarcanos» ni los 

«socialistas provincianos», estos últimos en connivencia con la derecha y que, al cabo, impondrían su 

versión urbana y territorial de lo que podría haber sido, ahora sí, un país nuevo, moderno, de las ciudades, 

en el que se inscribía mi propuesta. 

Esta fue la ambición que me propuse y en la que insistí durante casi un decenio. La primera respuesta la 

obtuve de quienes reivindicaban una «valencianía» abstrusa y violenta. La segunda, de quienes se 

encaramaban a las recién nacidas instituciones autonómicas: «Si quiere ser capital, tendrá que ganárselo 

[refiriéndose a Valencia]», dijo el reciente presidente de la Generalitat Valenciana Joan Lerma, a 

propósito de la exposición inicial de la propuesta del PGOU. Precedido además de aquello de que «los 

invertebrados también viven», cuando se debatía (?) acerca de la vertebración de la flamante Comunidad 

Autónoma Valenciana. 

Para entender estas y otras miserias convendría hacer un repaso a los protagonistas y a sus trayectorias 

respectivas, lo que llevaría a conclusiones demasiado pesimistas. Yo, como obstinado pecador, al decir de 

uno de mis clásicos, persistí, aun corriendo tanto riesgo que perdí puesto y condición. 

Hoy, con el paso del tiempo, persisto en el acierto de la apuesta, y hace unos años dediqué esfuerzo 

académico, recompensado por cierto en forma de título de doctor, a la ciudad y su papel en la era de la 

internacionalización y la globalidad. La ciudad estructura el espacio y el territorio, y cuando las 

separaciones estatales desaparecen o disminuyen, las ciudades centrales y sus sistemas emergen como 

elementos estructurantes y en competencia, y a la vez tejen elementos de solidaridad que la mengua 

relativa, y no siempre para bien, de los Estados acentuaba y acentúa. 

Muchas de las discusiones identitarias que nos afligen se ven mitigadas y disminuidas en los escenarios 

urbanos, donde todo pasa, como con acierto definió Octavio Paz. Y de identidades he acumulado en estos 

y en años sucesivos amplia experiencia, incluida en la revisión de algunas opiniones que pude sostener en 

el pasado (capítulo 5). 

Pero además esta era mi ciudad, la ciudad vivida y recordada, vista desde la distancia rural y desde el 

desamparo de un hábitat abandonado a su suerte donde perdía su nombre según Candel, como fue el caso 

del Barrio de la Luz. Desde la admiración por sus hitos arquitectónicos y de vida hasta lo más entrañable 

de sus fiestas de esquina, plaza o barrio. Era todas las ciudades y la mía. Y no cabía perder la oportunidad 

de sacudirla a fondo para llevar a la superficie todo lo mejor acumulado y sentar bases firmes para su 

futuro y el de sus gentes. 

El país sería si la ciudad lo era. Y como se ha visto, esto no era un juego de palabras y la solidaridad 

interterritorial sería efectiva si los sistemas de ciudades, las administraciones locales, ocupaban el lugar 

que la realidad y la Constitución les otorgaban. El caos autonómico solo podía tener un antídoto eficaz 

para la ciudadanía desconcertada: la solidaridad urbana correspondida por el Estado como garante de la 

solidaridad en todo su ámbito. No es el caso en este apartado, puesto que a esta cuestión me refiero en 

múltiples ocasiones en este trabajo. 

Lo cierto es que la experiencia acumulada en los años precedentes me sirvió, y mucho, para aplicarla a mi 

nueva responsabilidad. Experiencia en algunos casos publicada y en los más ampliamente contrastada con 

organizaciones sociales, de vecinos, pero también con administraciones, como es el caso de los planes 

urbanísticos, o con empresarios a raíz de estudios e investigaciones económicas y sociales. Todo ello 

elaborado con anterioridad a cualquier expectativa de ser alcalde de mi ciudad: la dilatación en el tiempo 

de la dictadura no permitía acariciar más sueño y ambición que la de su desaparición, a la que me apliqué 

modestamente como otros muchos. 

Una ciudad devastada, y no es exagerado, por la voracidad de sus agentes públicos y privados, con la 

complicidad de los primeros y la codicia de los segundos. Una ciudad que destruía su patrimonio histórico 

y natural -no se olvide, cauce del Túria, Saler/Albufera y machacaba de modo implacable su paisaje y 

huerta a golpe de piqueta y cuba de hormigón, mientras encendía llamas de identidad y pasión. Una 

ciudad a la que acudían más y más gentes expulsadas de un medio aún más hostil, el rural de tantas 
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comarcas y provincias limítrofes e incluso lejanas. Una ciudad más dual que nunca en su historia, en la 

que convivían dos escenarios opuestos, la ciudad construida y habitable y la ciudad dejada caer en el 

espacio sin servicios, sin accesibilidad, sin calles y sin alumbrado, como ejemplo. 

El inventario que ordené confeccionar resultó espeluznante, aunque ahora alguna desmemoria interesada 

a la que ya aludí lo ignore. Debo consignar, y lo hago no sin tristeza, que esta era situación común en las 

grandes ciudades españolas, capitales de provincia o metropolitanas. Con una causa común, y con unas 

consecuencias análogas, para desgracia y rigores compartidos y sufridos por sus habitantes. 

Las líneas maestras y los objetivos ya los conocía. Las exigencias y reivindicaciones manifiestas también, 

pues en las más señaladas había participado en su formulación y difusión, como indiqué en el capítulo 

anterior. Incluso cuando el bueno de Llorenc;: Ferrer, catedrático de Investigación Operativa y concejal 

del Ayuntamiento franquista, lanzó una encuesta para identificar objetivos urbanos y le contestamos 

Manuel Pérez Montiel y yo mismo. 

Esto quedaba claro. Se trataba ahora, en obra de gobierno, de señalar prioridades, establecer plazos y fijar 

recursos humanos y económicos para conseguir los objetivos que la ciudadanía con su voto nos 

demandaba y exigía. Por cierto, que con más energía de lo que lo hiciera más tarde u hoy mismo. 

La obra de gobierno tenía que compatibilizar las exigencias de lo inmediato sin perder de vista los 

objetivos estratégicos a medio y largo plazo, que además podrían consolidar un cierto camino de no 

retorno para quienes nos sucedieran. 

Nunca perdí esta perspectiva. No lo hice, como dije, con los cuadros de funcionarios, nuevos y antiguos, 

y con menor razón, por experiencia y convicción política, con el diseño de la ciudad que entendí 

queríamos la mayoría de sus ciudadanos. 

Sin embargo, el equilibrio era difícil, y más cuando la comprensión de los objetivos estratégicos no 

entraba en las consideraciones de los más de mis coligados, en primer lugar de mis propios compañeros, y 

en segundo lugar de algunos de los miembros de la coalición formal con el PCPV. Y, por supuesto, 

contando con la hostilidad de la derecha urbana y el hostigamiento de sus representantes en la 

corporación. 

Resolví la estrategia empecinándome, como relataré más adelante, cuando me refiera a la ruptura 

urbanística, y adentrándome en una solución del dilema objetivos/recursos que no fue feliz en todo su 

alcance: «Atenderemos todo hasta donde podamos», con el riesgo cierto del rebote o la decepción. ¿Cómo 

no atender al transporte público, que además de objetivo estratégico es el medio de movilidad de los más? 

¿Cómo dejar de barrer o baldear las calles donde viven la mayoría de los ciudadanos? ¿Cómo no hacer 

escuelas o guarderías cuando las familias necesitan que todos sus miembros activos, las mujeres por 

entonces también, trabajen? ¿Cómo no iluminar las calles abandonadas o barrios y pedanías? ¿Cómo no 

clausurar los vertidos domésticos a acequias y convertirlos en fluidos hacia alcantarillas y depuradoras? 

¿Cómo no evitar la piqueta sobre muros y casas venerables? ¿Cómo no planificar y ejecutar instalaciones 

deportivas elementales? 

El «hasta donde podamos» tenía los límites ya conocidos a lo largo de este texto. 

La traducción fue un Plan de Acción Municipal, el PAM, que al menos consiguió el consenso de la 

coalición PSOE/PCPV y el mío con el PSOE. Aunque la fragmentación política se tradujo en que la 

ciudad venía a ser la suma de barrios yuxtapuestos y no un conjunto que convenía contemplar en su 

totalidad a la hora de fijar objetivos que por supuesto tenían su traducción territorial. Una discusión estéril 

e interesada por parte de quienes velaban más por sus respaldos internos que por el mandato de la ciudad. 

Con todo, el experimento resultó de alguna manera positivo. Sobre todo porque fue precedido de una 

inteligente iniciativa de Vicent Garcés, la Semana de la Solidaridad Ciudadana, que de un modo 

improvisado y acelerado, como acostumbra este tenaz izquierdista, en el mejor de los sentidos, me acercó 

a un contacto directo con los ciudadanos organizados y sus reivindicaciones. 

Aunque la suma era desmesurada y los objetivos con frecuencia contradictorios, me permitió consolidar 

la primera idea estratégica como fundamental y aceptar con tolerancia la segunda, la de atender todo hasta 

donde pudiéramos y siempre, en este orden, siguiendo prioridades tan evidentes como las que señalaba el 

inventario de carencias en la totalidad de los barrios de la ciudad. 
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En la medida en que pude contar con antiguos colaboradores profesionales y afines al proyecto, algunos 

de los cuales ya se encontraban integrados de manera provisional en el Ayuntamiento, encargué una 

elaboración de propuestas para una ciudad competitiva, en el sentido que aduje para los cambios europeos 

y mundiales (sobre todo una ciudad metropolitana, la real más allá de las demarcaciones y los límites 

municipales), y un proyecto de ciudad culta, del conocimiento y de una ciudadanía formada. 

Las contingencias y las muchas trabas a la acción política demoraron su publicación hasta 1987, en forma 

del libro La Valencia de los 90, aunque sus contenidos más básicos fueron elaborados y aplicados desde 

el inicio de mi primer mandato como alcalde. 

Uno, que no deja de asombrarse, y ello parece condición de joven, sigue sin saber por qué razón analistas, 

periodistas y algún catedrático rezagado al que ya aludí en la introducción no han tenido la curiosidad o la 

decencia de consultar este breve y cómodo resumen de los objetivos de una década. En su momento 

mereció algún sarcasmo indocumentado, pues se proponía una conexión directa Atlántico-Mediterráneo 

por el eje Lisboa-Valencia, que adoptó la UE algo más tarde. 

LIBERAR OBSTÁCULOS 

Pensar la ciudad a medio y largo plazo, a la vez que se atendían los déficits más efectivos e inmediatos, 

exigía liberar los obstáculos que impedían un desarrollo estratégico y al mismo tiempo entorpecían la 

ejecución de infraestructuras imprescindibles. 

Recordaré las líneas principales de la actuación respecto de los obstáculos más relevantes que hubo que 

remover en las siguientes áreas: 

• Movilidad, accesibilidad y comunicabilidad del conjunto del tejido urbano y su relación metropolitana. 

• Ciclo integral del agua y su relación con el sistema histórico de acequias de la huerta. 

• Reforzamiento de las estructuras urbanas para los emplazamientos de infraestructuras económicas de la 

ciudad y el país. 

Para estas áreas de actuación, o para casi todas ellas, se contaba con ideas y proyectos, estos últimos en 

algunos casos heredados y en distintos grados de maduración. En otros casos, los programas existentes 

eran nuevamente paliativos, de emergencia. 

En el primer grupo de temas que he incluido bajo el epígrafe de movilidad, el objetivo central era romper 

el corsé ferroviario, de vía ancha o Renfe y de vía estrecha o FEVE, los ferrocarriles suburbanos y 

metropolitanos. La remoción del ferrocarril de Aragón y la demolición de su estación ya estaban en 

marcha aunque a un ritmo de ejecución exasperantemente lento. De librar a la ciudad de sus cinturones de 

hierro se había hablado y mucho, si bien las acciones reales se limitaban a aminorar sus efectos, por 

ejemplo protegiendo y, en algunos casos, suprimiendo los numerosos pasos a nivel ferroviarios. 

El crecimiento urbano desordenado y casi nunca armónico había absorbido una infraestructura de escasa 

flexibilidad como es la ferroviaria, que además y desde sus comienzos tropezó, ó con el inconveniente de 

usos productivos de usos productivos de suelos alternativo… 

 

&&&&&&&& 

 

Página 270 a 275. 

La igualación con Madrid y Barcelona era y es un buen objetivo, que además favorecía a las más de 

cuarenta taifas municipales metropolitanas, aunque las obligara a precios y tasas de bienes y servicios 

iguales o semejantes a los de la ciudad central. 

Esta reclamación era fundamental para el futuro, y era, o mejor debió ser, el reconocimiento de hecho del 

carácter metropolitano de Valencia. 
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La igualación con Madrid y Barcelona era y es un buen objetivo, que además favorecía a las más de 

cuarenta taifas municipales metropolitanas, aunque las obligara a precios y tasas de bienes y servicios 

iguales o semejantes a los de la ciudad central. 

Esta reclamación era fundamental para el futuro, y era, o mejor debió ser, el reconocimiento de hecho del 

carácter metropolitano de Valencia. 

Los Presupuestos Generales del Estado y los de la Generalitat Valenciana de 1989 no recogieron tres 

aspectos fundamentales para la estabilización de las finanzas locales: a) la cancelación de la deuda 

acumulada por prestación de servicios no competencia del municipio y su administración; b) la 

refinanciación de la deuda originada por la ampliación de servicios y bienes municipales, y e) en los 

anexos de inversiones, una cuota de participación equivalente para compensar atrasos estratégicos. A este 

último aspecto me referiré más adelante. 

Creo haber contado la anécdota de Abril Martorell y las guarderías infantiles, por otra parte tan de 

actualidad y no solo en España. 

Es un ejemplo de deuda generado por prestar un servicio que no es competencia municipal, y sin embargo 

nadie discutirá su necesidad, entre otras razones por la incorporación, entonces, de la mujer al trabajo. De 

la misma manera que la ampliación de instalaciones de uso público, desde jardines a bibliotecas, o la 

construcción del propio Palau de la Música generaban gastos de mantenimiento o amortizaciones de 

capital, incluidas la ampliación de la Feria o la red de abastecimiento de aguas potables. 

La deuda acumulada, propuse, ha de ser refinanciada a plazo más largo, de modo que su menor peso 

anual pueda liberar recursos y ampliar margen de endeudamiento para proseguir el programa de 

inversiones imprescindible en la ciudad, por ejemplo en transporte, que asimismo generaba una parte de 

la deuda, que podría haber atendido la propuesta de financiación metropolitana. 

Las inversiones del Estado para 1989 y el compromiso para ejercicios siguientes, en el caso de las 

ciudades, se fijaron para tres de estas: Madrid, Sevilla y Barcelona. Los eventos previstos: capitalidad 

cultural, Expo'92 y Juegos Olímpicos de 1992. Propuse un plan de inversiones que no atentara contra 

objetivos asumidos por todos, pero que compensara déficits ciertos, como la movilidad, y que desactivara 

una emergente tendencia al victimismo que tan buenos resultados electorales proporcionaría más tarde a 

nuestros adversarios, y sigue haciéndolo entrado el siglo XXI. 

En este sentido envié sendos memorandos al Gobierno y al presidente de la Generalitat, incluyendo la 

terminación de obras que nos afectaban y que rebasaban el término municipal: como el cierre del by pass 

de la AP-7 o la conclusión de la A-3, detenida con pretexto ecológico y en realidad víctima de los 

trapicheos de José Bono y sus autovías manchegas. 

En definitiva, me encaminaba a una confrontación, cuyo resultado no podía ser otro, vista la correlación 

de fuerzas, que mi dimisión. Los puntos básicos sobre los que apoyaba lo que iba a ser mi decisión final 

los resumí de manera coloquial ante una entrevista del presidente de la Generalitat y mía, a los ministros 

Borrell y Almunia, más o menos prevista para el 8 de noviembre de 1988, y eran: 

1. Ingreso de Valencia, y de su área metropolitana, en el club del 2,85, y su inclusión en la Ley de 

Haciendas Locales, en tramitación final por aquel entonces. 

2. Taxímetro a cero para 1989, esto es, la cancelación de las deudas municipales derivadas del ejercicio 

de competencias no municipales y de la puesta en marcha de nuevas instalaciones, y/o su refinanciación 

por el BCLE en 1989. 

3. Asignación de tarta para Valencia y su área metropolitana, en compensación a las inversiones de la 

Expo Sevilla 92, Olimpiadas Barcelona 92 y Capitalidad cultural de Madrid, en concreto la Vialidad del 

corredor comarcal, 2ª fase del by pass, depuradora metropolitana y plan de residuos sólidos, y 

encauzamiento del Carraixet, todo ello en el período 1989-1991. 

4. Ingresos ordinarios para la ciudad y el área metropolitana, por parte de la Generalitat y del Gobierno 

central vía el 2.85. 

5. Respeto político por parte de la organización partidaria: cese de las interferencias de la Comisión 

Ejecutiva Comarcal, apoyo de gobernabilidad, que incluye la aprobación del PGOU, y posible 



30 de diciembre de 1988. Dimite Ricard Pérez Casado, alcalde de Valencia. 

19 
Materiales para investigadores.  
Dr. D. Benito Sanz Díaz. Universidad de Valencia 

dependencia orgánica del grupo municipal de la Comisión Ejecutiva Nacional del PSPV y/o de la 

Comisión Ejecutiva Federal del PSOE. 

El 2,85 era el coeficiente de reparto de las transferencias estatales a Madrid y Barcelona. En su momento 

ya argumenté que a costes marginales crecientes e iguales había de corresponder una transferencia de 

recursos idéntica. De la misma manera que la refinanciación o condonación de la deuda derivada del 

ejercicio de competencias no municipales venía a ser una ventana para proseguir el ritmo de inversión de 

nuevos equipamientos, en la medida en que podíamos endeudarnos nuevamente. 

La asignación de inversiones estatales y autonómicas -casi inexistentes durante años- venía a ser la 

compensación respecto a las inyecciones que recibían las ciudades que se citan, además de concluir obras 

e infraestructuras básicas para la competitividad de la ciudad y calidad de vida para sus ciudadanos. 

En el mismo sentido, la autonomía respecto a los intereses mezquinos de la organización partidaria local, 

y de sus inspiradores, reclamaba esta suerte de elemental respeto político. El PGOU laboriosamente 

tramitado estaba en sus últimas etapas, y había sido finalmente votado por unanimidad, aunque fuera de 

modo esperpéntico en su último paso: la delegación de un voto por grupo para facilitar su aprobación, con 

todos los convenios urbanísticos incluidos. 

Estos elementos tenían su encaje en acciones del Gobierno y de la Generalitat. Con plazos precisos, en 

virtud de la tramitación parlamentaria, concluían en el mes de diciembre de 1988. 

Como asimismo tenía plazo la aprobación del PGOU, tan laboriosamente tramitado en virtud de la 

prorrogada suspensión de licencias, lo que podía generarnos un alud de demandas judiciales. 

Procedimos a algunos cambios finales, como el que he referido con respecto a los enclaves de Rafalell y 

Vistabella y su calificación como reserva natural. En los demás, incluidos todos los convenios 

urbanísticos, hubo unanimidad reiterada del Pleno Corporativo, incluso el voto de la oposición para 

obtener el quorum necesario. 

Tuve noticia de la oposición del consejero Rafael Blasco Castany, y con el apremio de los tiempos 

solicité y obtuve una entrevista con el presidente, a la que debía asistir el consejero, que no acudió. Al día 

siguiente, como ya consigné, Martín Quirós Palau me mostraba la fotocopia de la resolución del 

consejero, que, al parecer de modo poco transparente, ratificó el Pleno del Gobierno de la Generalitat. 

Cuando tuve copia oficial, convoqué mi último pleno municipal y propuse y se aceptó interponer recurso. 

Sin anticipar acontecimientos, desde octubre de 1988 había anunciado estos cinco objetivos como básicos 

para proseguir una gestión municipal que se hacía más compleja. 

Hubo un hostigamiento permanente por parte de la organización partidaria, que en un rapto de honestidad 

tras los resultados electorales de 1987 había dejado en manos de los incrustados por error de la 

integración en la Comisión Ejecutiva Comarcal de Valencia. 

La generosidad fue recompensada con ataques incluso públicos, que aún serían más virulentos después. 

Solicité del secretario general del PSPV el cese del hostigamiento, puesto que eran sus afines, incluso 

territoriales, los autores de este, incluidos colaboradores suyos en el Gobierno o militantes de la propia 

agrupación socialista en la que él militaba en la ciudad. 

Lejos de detenerse, emplearon a fondo sus medios e incluso los medios de comunicación más afines para 

proseguir el ataque, al punto de que un conspirador avisado como José Cabrera me advirtió del carácter 

irrevocable de la acción emprendida: mi coalición interna llegaba a su fin y la Ejecutiva Comarcal lo tenía 

decidido, con pleno conocimiento de su «superioridad», como suele suceder. 

Si en octubre, con Miguel Ángel Villena, había expresado mis opiniones sobre estos cinco puntos, y 

además había enviado el dossier a los gobiernos, en noviembre conseguí que me acompañara el secretario 

general del PSPV a sendas entrevistas con los ministros  

Borrell y Almunia para encajar antes de fin de año los temas de los puntos 1, 2 y 3. La decepción fue total 

y la actitud del compañero más: «no conviene levantarles la voz», y algo más que me resisto a reproducir 

incluso hoy, pero que tiene mucho que ver con lo que apunté sobre el funcionamiento de los partidos 

políticos. 
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Así las cosas y con los antecedentes que se han descrito, presenté mi dimisión, no sin antes anunciarla a 

Abel Caballero, secretario federal de Política Municipal, quien ahora, siendo alcalde de Vigo, acaso 

hubiera tenido otra reacción: «Las dimisiones, por escrito». La presenté en el Registro de Entrada del 

Ayuntamiento, seguida de la de Fernando Puente Roig. Me llamó el delegado del Gobierno, porque «no 

se había enterado y su Superioridad se lo recriminaba» (?).Y el presidente de la Generalitat, «dolido por 

lo que se le había hecho» (?). El 9 de octubre tuve a mi lado a M. Á. Villena, y el 30 de diciembre de 

1988 lo puse de testigo de mi conversación telefónica con Joan Lerma, que inquirió, entre otras 

cuestiones, con un «¿qué me has hecho, a mí?». 

Guardo un volumen, escrito en caliente en 1989, sobre el cómo y el porqué de mi dimisión como alcalde. 

Lo leyó mi amigo Manuel Vázquez Montalbán, que recomendó su publicación, a lo que me resistí, entre 

otras razones por la muy elemental de la supervivencia amenazada en lo que concierne al trabajo; eso sí, 

lo conservo, aunque su prolijidad aconsejó este brevísimo resumen. 

Lo que vino después pertenece a dos géneros teatrales: el esperpento y el sainete. 

En el primero hubo refinanciación de la deuda y cancelación de una parce de esta, como yo había 

insistido. El presidente del Banco de Crédito Local, mi amigo Andreu García de la Riva, me lo contó 

emocionado, por la indignación de que antes lo habíamos concertado y se lo habían denegado. Lo 

organizaron en el mismo mes de enero de 1989. Los gobiernos encontraron recursos incluso para bautizar 

como Plan Felipe una serie de obras contenidas en el dossier de octubre, incluidas las de movilidad de las 

rondas. Y aunque no modificaron la legislación ya promulgada, tuvieron recursos para el transporte 

público y para otras cuestiones. El sainete fue lamentable: atribuir la causa de mi dimisión a un asunto 

urbanístico, al que ya me referí en diversas ocasiones, junto a la insinuación de haberme enriquecido en 

mi gestión de este y otros temas, además de algunas insidias de la peor especie y de carácter muy 

personal, aplicables, con certidumbre, a algunos de sus propaladores. 

Lo único divertido desde un punto de vista intelectual fue reprocharme que había querido «hacer la 

ciudad del siglo XIX en el siglo XX» ¡esto se dijo en una inserción pagada a muy buen precio en un 

diario foráneo! 

El día de mi dimisión recibí algunas visitas concejiles. De algunos supe que preparaban con alborozo un 

feliz fin de año. Otros tuvieron la dignidad de preguntarme qué hacían, entre ellos Emerit Bono y Enrique 

Real, a quienes largué un enfático discurso de esta guisa: «Conviene que se queden quienes pueden 

continuar el proyecto común», y añadí: «Os ibais a quedar en cualquier caso». Recibí asimismo 

testimonios de afecto, alguno de los cuales se incluyen en el anexo, y otro miserable, que también 

incluyo, como muestra paralela a aquello de «cambia la página, que esto suena». 

Confieso mi admiración en unos casos y el respeto siempre por el oficio de periodista. Como los ejemplos 

de Josep Pla, Agustí Calvet Gaziel, por la derecha, o del propio Vicente Blasco Ibáñez. 

Y en razón de ejemplaridad y proximidad, los de Vicent Ventura Beltrán, Manuel Vázquez Montalbán o 

Manuel Vicent, y el de los no menos próximos Joan J. Pérez Benlloch, José M.ª Perea Soro, Miguel Á. 

Villena, Josep Torrent, Manuel Muñoz, Ferran Sales, Ramón Lobo y tantos otros. Jesús Prado, y en sus 

momentos María Consuelo Reyna, por cierto, maestra de alumnos aventajados en sus peores intenciones. 

Sin duda alguna, el ejemplo aducido y el anterior respecto a la sonoridad del Palau de la Música no 

figuran en el elenco de periodistas, que además no se privaron en momento alguno de críticas sobre mi 

gestión, incluso acerbas. 

La inmundicia me acompañó durante meses, y algún incauto, como J. V Marqués, aconsejó mi 

alejamiento de la ciudad, como si yo fuera un malhechor. No quise y además era imposible…". 

 

 

  



30 de diciembre de 1988. Dimite Ricard Pérez Casado, alcalde de Valencia. 

21 
Materiales para investigadores.  
Dr. D. Benito Sanz Díaz. Universidad de Valencia 

Ricard Pérez Casado 

Nacido en Valencia, el 27 de octubre de 1945 

 

1 Estudios y grados académicos 

Doctor en Historia por la Universitat de València, 2000. Tesis doctoral: "Entre el pasado y el futuro: la ciudad 

en la era global" sobresaliente cum laude, dirección Catedrático Dr. Pedro Ruiz Torres, y tribunal presidido por 

Catedrático Dr. Jordi Nadal i Oller.  

Licenciado en Ciencias Políticas, Universidad Complutense de Madrid, 1976 

Experto en Defensa Nacional, Universidad Juan Carlos I, 2005 

Estudios de Ciencias Económicas (sin concluir) Universidad de Barcelona, 1964-1967. 

Estudios de Ciencias Humanas, Université de Provence, Aix-en-Provence, 1967 

2 Publicaciones y colaboraciones 

Es autor de: 

Ser Valencians, València, Balandra, 2015 

Viaje de ida. Memorias políticas, 1977-2007, València, Universitat de València, 2013 

El miedo a la ciudad, Madrid, Hiperión, 1984 

El socialismo posible, Valencia, Fernando Torres, 1986 

Il socialismo possibile. Saggi sul progetto socialista, Roma, Cadmo, 1987, prefazione di F. Borgoglio. 

Estudis i reflexions, el "cas"valencià, València, 3 i 4, 1987 

Sierra Callada, Zaragoza, Diputación General de Aragón, 1987. Prólogo de Hipólito Gómez de las Roces. 2ª 

edición, Valencia, Federico Doménech, 1988. 

Conflicte i mediació, Catarroja, Afers, 1997. Presentació de Javier Solana Madariaga. 

En obras colectivas: 

L'estructura econòmica del País Valencià, Valencia, l'Estel, 1970 

Los precios del suelo en el País Valenciano, Barcelona, Banc Industrial de Catalunya, 1971 

L'economia del Baix Maestrat, Barcelona, Banca Catalana, 1971 

Los cítricos en España, Madrid, Confederación española de Cajas de Ahorro, 1972 

Els preus del sòl industrial al País Valencià, Barcelona, Banca Catalana, 1972 

El turismo en Alicante y la Costa Blanca, Alicante, Banco de Alicante, 1973 

El País Valencià front al futur, Valencia, Partit Comunista del País Valencià, 1976 

País Valencia, geografia i història, Valencia, 3i4, 1977 

Ha sido colaborador de diversas publicaciones periódicas. Valencia-fruits, El Correo Catalán, Serra d'Or, Il 

Commune democratico entre otras y en el pasado. Más recientemente El País, edición Comunitat Valenciana y 

nacional, Temas para el debate, El Temps, y tiene publicadas colaboraciones en Sistema, Revista de Occidente, 

Manhattan-Med, y otras. En la actualidad en Levante-El Mercantil Valenciano.  

 

3 Actividad profesional privada 

Director, accionista fundador y Consejero-delegado de Gabinete Sigma, de economía y marketing, SA, una de 

las primeras consultoras valencianas con estudios económicos y urbanísticos, asesoramiento de empresas y 

estudios de publicidad y marketing, Valencia 1970-1973 
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Director de Nau, SA., empresa de estudios y asesoramiento con idénticas finalidades a la anterior, Alicante, 

1974-1976 

Fundador, accionista y director de European Investment Consulting, S.L cuyo objeto social es la elaboración de 

estudios e informes de todo tipo relacionados con el urbanismo, el medio ambiente, y el asesoramiento 

estratégico de empresas e instituciones, Alboraia y Valencia, 1990-2000, y desde 2007. Actualmente sin 

actividad. 

 

4 Actividad política 

Miembro fundador del Partit Socialista Valencià, PSV, 1964-1968 

Miembro de la Agrupació Democràtica d'Estudiants Valencians, ADEV, 1966-1967 

Miembro del Sindicat Democràtic d'Estudiants de la Universitat de Barcelona, SDEUB, 1966-1967 

Miembro de Junta Democrática del País Valencià i del Partit Comunista del País Valencià, PCPV, 1975-1976 

Desde mayo de 1978, miembro del Partit Socialista del País Valencià-PSOE, organización en la que ha 

ocupado diversos puestos desde el XXVIII Congreso Federal : Secretario General de la Comarca y ciudad de 

Valencia, miembro de la Comisión Ejecutiva nacional, del Comité Federal y Presidente de la Comisión Federal 

de Ética. Todo ello hasta 2004. 

Como representante del PSPV-PSOE ha ocupado los cargos públicos siguientes: 

Vocal de la Comisión Mixta de Transferencias entre el Estado y el Consejo Preautonómico del País 

Valenciano, 1978 

Secretario General Técnico de la Consejería de Interior del Consejo Preautonómico del País Valenciano, 1978 

Concejal y Teniente de Alcalde Delegado de Urbanismo en el Ayuntamiento de Valencia, 1979 

Alcalde de Valencia, 1979-1983, 1983-1987, y 1987-1988. Cargo del que dimitió el 30 de diciembre del último 

año. 

En tanto que Alcalde de Valencia fue Vicepresidente de la Federación Española de Municipios y Provincias, de 

la Federación Valenciana de Municipios y Provincias, de la Unión de Ciudades del Mediterráneo y del Consejo 

de Municipios y Regiones de Europa, cargos que abandonó tras su dimisión. 

Diputado a Cortes Generales por Valencia en la VII Legislatura, 2000-2004, en la que fue portavoz socialista 

en la Comisión para la Cooperación Internacional al Desarrollo, y vocal de las Comisiones de Defensa y de 

Asuntos Exteriores. 

Presidente de la Comisión Delegada del Instituto Europeo del Mediterráneo, 2005-2007. 

Comisionado del Gobierno para la celebración de la XXXII Copa del América, 2005-2007. 

Con independencia de la afiliación política: 

Administrador de la Unión Europea en Mostar, 1996, durante cuyo mandato se celebraron las primeras 

elecciones democráticas en la antigua Yugoslavia. 

Encargado de Misión del Aspen Institut of France para el programa de cooperación inter-ciudades Medbridge, 

1997-1998, en Argelia, Bosnia, Chipre, Israel, Líbano, Palestina, Turquía. 

 

5 Otras responsabilidades 

Vocal del Consejo de Administración de Bancaja (1992), Vicepresidente 2º (1993-1996) 

Patrono de la Fundación Bancaja, 1996-2009 

Vocal del Consejo Social de la Universidad Politécnica de Valencia, 1998-2009. 

Vocal y Vicepresidente de Solidaridad Internacional València, noviembre 2015 
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TRIBUNA / A. M. D. G. 

Ricard Pérez Casado es Doctor en Historia y ex alcalde socialista de Valencia. 

EL PAÍS | C. Valenciana - 17-11-2002 

Este artículo tiene catorce años. Conserva el título, el acrónimo de la Compañía de Jesús, tomado en 

préstamo de Pérez de Ayala, y sustituye a otro, prestado por García Lorca, por aquello de así que pasen 

cinco años. He preferido aguardar algo más, a la manera musulmana, que forma parte de nuestra cultura, 

queramos o no. Y he visto pasar más de un cadáver apestoso desde el dintel de mi casa: más pestilente por 

mal enterrado, todo hay que decirlo. 

Dimití de alcalde de Valencia el 30 de diciembre de 1988. No por un solar, que un alcalde no debe 

hacerlo jamás por tan insignificante motivo. Escogí el día para evitar aludes mediáticos que podían 

perjudicar, algo más, a la formación política a la que sigo perteneciendo. Y también, sobre todo, porque la 

ley de haciendas locales, aprobada la víspera, no recogía las necesidades de nuestra ciudad, esto es, el 

trato igual a Madrid o Barcelona, en punto al reconocimiento del área metropolitana, a sus costes de 

transporte o de ciclo hidráulico, tan actuales; ni tampoco los presupuestos de la Generalidad o del Estado 

en lo que se refería a inversiones, financiación de la deuda municipal derivada de la prestación de 

servicios que ni la autonomía ni el Estado procuraban a nuestros conciudadanos. Y alguna cosa más, 

como la aprobación del Plan General de Ordenación Urbana, y sus convenios urbanísticos, aprobados, 

una y otra vez, por unanimidad de los treinta y tres miembros del Consistorio. 

La piara se alborozó en su pocilga, y hozando en los excrementos urdió la patraña. Un consejero, de 

entonces y de ahora, un secretario de mi partido, al amparo del mandamás, idearon mi complicidad en una 

operación especulativa. Tan especulativa que quedó en eso, en mera contemplación. El taimado escribano 

de planos y planes consiguió lo indecible, ser confidente de todas las partes, y revisor de un plan en el que 

no creía quien esto escribe. Unas semanas después de mi dimisión, y la del fugaz alcalde, por unos 

minutos, que me acompañó, Valencia obtenía algunas migajas de inversión, el llamado plan Felipe, y una 

refinanciación de la deuda, y poco más. 

Sobre mí, y sobre mi familia y amigos, llovieron denuestos, insultos, infamias, insinuaciones, y un 

destierro cierto. Algún imbécil, incluso, se atrevió desde su poltrona permanente a enviarme un entusiasta 

telegrama, a modo de felicitación, que siempre he agradecido: la mejor noticia del año. Desde su pesebre, 

como otros, ha averiguado cuentas corrientes y actividades, con el mismo éxito, eso sí, de Goebbels, 

alumno provinciano como es. Cierto que a éste, como a otros miembros de la jauría aullante, les debo la 

criba de los afectos y las amistades, que es algo conveniente. Y alguna felicidad, como la que me 

procuraron los radicales fascistas croatas reproduciendo sus "opiniones" sobre mi persona y gestión 

durante mi misión en Bosnia. 

Ni piara ni jauría quebraron mis convicciones, a las que tengo el apego de los viejos conservadores. 

Conservadores de una idea de ciudad y de país, que ocuparon y ocupan mi tiempo, reflexiones, y acción. 

No lo entendieron así los entonces responsables, que más bien juzgaron peligrosas estas y otras ideas, y 

aplaudieron la complicidad con los especuladores de siempre, para, un año después descubrir, ¡milagro!, 

que el consejero personificaba la maldad. Y que el autor de planes podía servir de asesor de propietarios, 

garganta profunda al decir de algún redactor periodístico, y a la vez del Gobierno autónomo sobre un 

solar que la justicia parece que coloca en su sitio. 

Una ley bienintencionada, la LRAU, ha permitido la revisión efectiva de aquel plan que no se atuvo 

nunca al horizonte de los noventa que promocioné con escaso éxito entre los míos, y menos aún entre la 

piara y la jauría, que lo echaron a risas. El oligopolio sin competencia se ha adueñado del espacio urbano, 

para solaz de los especuladores sin paliativos, con el asesoramiento de los autores de la ley, y de sus 

primeros aplicadores. La revisión está servida, y sus beneficiarios, bien aposentados. 

Hoy la ciudad es presa de aquellos y otros saqueadores. Algunos alzan sus voces, tan clamorosas como 

sus silencios ante otros saqueos. El de Sagunto, por ejemplo, y desde pensiones y congruas, asisten al 

espectáculo de la devastación, con llantos jeremíacos, y olvidos que se antojan, como mínimo, culpables. 
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He podido, con el tiempo, asistir a su desprecio. Ligero de equipaje, como entrara, salí. Y más allá del 

destierro a que me sometieron, paseo la frente alta por la ciudad que siempre llevé conmigo, la mía y la 

nuestra, a la que hemos de liberar de tanta suciedad e ignominia. Comenzando por despojarla del olvido. 

Así, en el final del año, recordando que Valencia sigue sin tener un marco metropolitano que acomode la 

ciudad jurídica a la ciudad real; que seguimos, como en 1989 sin tener unos ingresos que se acomoden a 

los costes reales de ciudad; que la deuda municipal crece, ahora sin correspondencia con los servicios que 

recibimos los ciudadanos; que se ha abandonado, más todavía, la ambición vertebradora de un país al que 

los responsables políticos parecen querer fragmentado, aislado, en las viejas circunscripciones del 

centralismo más trasnochado. Razones que me impulsaron, de forma meditada, a una dimisión de la que 

no renuncio, y que me permitió concluir una ambición académica, y procurar el triunfo de las ideas que 

comparto en Bosnia, en Oriente Próximo, en casa, y ahora en el Parlamento de España. 

Con una aclaración, risueña: mis conocimientos de la Compañía de Jesús se remontan al padre Tena, 

musicólogo, que quiso hacerme adepto, hacia 1958, cuando mis padres, entonces y más tarde, no podían 

asegurarme estudios. Se lo agradecí siempre, y de alcalde más, acopiando su tenacidad en los archivos 

municipales. Otros, votantes silentes de los convenios, conocieron a los ecónomos. Ni ayer, ni hoy, 

hablarán: el polvo de la historia se los ha llevado. Con pensiones, con prebendas, y con el poder que 

otorga la impunidad de la difamación persistente. Tanto da. Marcial, desde el exilio bilbilitano, ya dijo 

que el tiempo restablece la verdad. Y el cordobés Séneca advirtió de que la voz del perseguido, si tiene 

razón, y la tiene, es a la larga la que más alto suena: prefiero recordar a Séneca que a Nerón, su alumno. Y 

mis conciudadanos, también, claro. A.M.D.G.! 

 http://www.elpais.es/diario/autonomias/cvalenciana.html?d_date=20021117 
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XAVIER RIBERA 

P.S.P.V.   

EL PAÍS |  C. Valenciana - 24-11-2002   

Medio jardín de las hespérides, medio erial, el célebre solar situado al norte del colegio de San José de los 

Jesuitas en Valencia, ha provocado uno de los escándalos más continuados en la Comunidad Valenciana 

durante 15 años. Finalmente, han fallado los tribunales a favor de que se construya un hotel o lo que 

convenga, donde antaño jugaban al fútbol o al escondite los colegiales. Hace unos días en estas mismas 

páginas, Ricard Pérez Casado publicó un artículo titulado A. M. D. G., que no es otra cosa que el lema 

jesuítico que se corresponde con la máxima latina Ad maiorem dei Gloria. 

En este lamentable asunto del solar del Paseo Pechina ni Dios ni los jesuitas tienen nada que ver. Más 

bien fueron los hombres y las trifulcas entre facciones de un mismo partido político, sazonados con los 

intereses oscuros de los que pretenden, como ha ocurrido siempre, lucrarse con los jirones de los demás 

sin miramiento alguno. 

Hay un aspecto doloroso de este asunto, al margen de las injusticias que acompañaron a los 

acontecimientos. Un alcalde de una ciudad honorable no ha de dimitir por un solar, como reconoce Ricard 

en su escrito, ni puede ser vituperado del modo que se hizo con Pérez Casado. Mucho menos cuando el 

agravio proviene, de forma incomprensible, desde las filas de su partido. Es cierto, y así lo reconoce el ex 

alcalde de Valencia, que detrás, por encima y por debajo del altercado urbanístico estaban las rencillas 

barriobajeras entre los mandamases del PSPV, por aquel entonces con poder omnímodo y en todas las 

esferas. 

Por otro lado, existía y todavía hoy permanece ese sentimiento de postergación, que algunos pretenden 

figurada, pero que sigue siendo real, por el que la ciudad de Valencia y en consecuencia la Comunidad 

Valenciana, queda siempre en segunda fila con respecto al aprovechamiento de sus oportunidades, frente 

a la avidez desmedida de quienes acaban siendo sus competidores y los beneficiarios de su depredación, 

fundamentalmente Madrid y Barcelona con sus cartas magnas metropolitanas, y otras zonas que ejercen 

mejor sus reivindicaciones o gozan de más apetitosos escenarios políticos. 

Por esta misma razón dimitió otro alcalde de Valencia, Tomás Trenor Azcárraga, marqués del Turia, y el 

director del periódico Las Provincias, Martí Domínguez Barberá, a raíz de la trágica riada que anegó 

Valencia en octubre de 1957. No fue casual, sin duda, que la única autoridad presente en el sepelio en 

Algemesí de Martí Domínguez fuera Ricard Pérez Casado en agosto de 1984. 

Se podría escribir una monografía sobre las dimisiones más sonadas en tierras valencianas, incluida las 

del obispo Rafael Sanus. La tendencia cainista entre los valencianos conduce a luchas tribales entre 

banderías e incluso entre familias políticas. No hay peor cuña que la de la misma madera y por eso Pérez 

Casado en su artículo, con elegancia ha querido derivar la atención hacia las siglas jesuíticas -A.M.D.G.- 

cuando tenía en su mente no lo que es o debió ser el partido político en el que milita, sino el cúmulo de 

miserias y veleidades en que degeneró, en otra época, a manos de significados sátrapas y sobre todo, para 

que los valencianos tengamos muy claro lo que, mande quien mande, nunca nos debe volver a ocurrir. 
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Memorias de un alcalde tergiversado 
Ricard Pérez Casado cuenta cómo diseñó Valencia y las zancadillas de su partido 

ADOLF BELTRAN 

Valencia 1 MAY 2013 - 20:15 CEST 
 

 
 

Ricard Pérez Casado, exalcalde de Valencia. JESÚS CÍSCAR 

No es fácil encontrar a alguien que haya dirigido dos ciudades. Menos aún si son tan distintas como la 

Valencia de la transición democrática y el Mostar que sobrevivió a la guerra de los Balcanes. Ricard 

Pérez Casado (Valencia, 1945) llegó a la alcaldía de Valencia porque el primer alcalde democrático, 

Fernando Martínez Castellano, dejó el cargo abruptamente en septiembre de 1979, meses depués de ser 

elegido, víctima de la polémica interna sobre irregularidades en la gestión de las finanzas del partido. Fue 

expulsado del PSPV-PSOE “por razones que nadie me ha explicado con precisión”, se limita a apuntar 

Pérez Casado en Viaje de ida (Memorias políticas 1977-2007), un libro editado por la Universitat de 

València que hoy presentarán en la Fira del Llibre su autor, el vicerrector de Cultura, Antonio Ariño, y el 

catedrático de Geografía Humana Joan Romero. 

Pérez Casado fue alcalde porque ocupó la segunda plaza en una lista de concejales en la que la 

organización local socialista lo había colocado inicialmente el número 32 de 33 elegibles. El apoyo del 

entonces presidente preautonómico, el socialista Josep Lluís Albinyana, y su sintonía con Alfonso Guerra 

sirvieron para aupar a quien estaba destinado a diseñar la Valencia del futuro, en la que en buena medida, 

pese a dos décadas de gobierno de la conservadora Rita Barberá, todavía vivimos. 

Desde la redacción del Plan General de Ordenación Urbana al proyecto del Jardín del Turia o la 

construcción del Palau de la Música, pasando por la distribución de distritos urbanos todavía vigente, la 

obra de Pérez Casado en el ejercicio de “pensar la ciudad haciéndola” bien merece unas memorias, que 

encuentran ahí la parte más luminosa de unas confesiones que se ven amargadas, a medida que el lector 

pasa las páginas, por la sensación de su protagonista de haber sido tergiversado. 

“Una capa de mugre y miseria” lastra la historia de Valencia, dice el exalcalde 

Pérez Casado insiste, una y otra vez, en combatir la “manipulación memoricida”, reiterada, persistente, 

insidiosa, especialmente sangrante en relación con su dimisión como alcalde en 1988, que se vinculó con 

la polémica sobre la edificabilidad del emblemático solar de Jesuitas o con la urbanización o no del 

enclave de Rafalell y Vistabella, pero que él mismo situó entonces, y sitúa ahora (con apoyo documental 

para probarlo), en la discrepancia con su propio partido. Pérez Casado explica una visita a Madrid con el 
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líder socialista, Joan Lerma, para reclamar a los ministros Borrell y Almunia el reconocimiento 

metropolitano de Valencia, la cancelación de la deuda municipal por servicios que no correspondían a la 

ciudad y la asignación de fondos en compensación por las inversiones previstas en Sevilla, Barcelona y 

Madrid para la Exposición Universal, los Juegos Olímpicos y la capitalidad cultural europea. “No 

conviene levantarles la voz”, cuenta que le dijo Lerma, de quien no logró tampoco apoyo desde la 

Generalitat. 

“Ni siquiera hoy alcanzo a comprender cómo me envió tanta mosca cojonera y tanto imbécil que no 

alcanza a ser polvo de la historia para truncar un proyecto sólido de ciudad que iba alcanzando una 

complicidad social sin precedentes en la misma historia urbana de Valencia”, se lamenta Pérez Casado, en 

uno de tantos ejemplos de crítica feroz a personajes de la vida pública que desfilan por las páginas del 

libro, pese al propósito inicial de elaborar un “relato desprovisto de rencores”. 

El ejercicio de memoria de Pérez Casado se centra en su ejecutoria pública: diez años en el Ayuntamiento 

de Valencia; algo más de un año en los Balcanes y el “Mediterráneo conflictivo”, (donde fue unos meses, 

de la mano de Javier Solana, administrador de la Unión Europea en Mostar); cuatro años de parlamentario 

en el Congreso de los Diputados, y otros tres entre la dirección del Institut Europeu de la Mediterrània, de 

la mano de Pasqual Maragall, y su cargo como comisario del Gobierno en el Consorcio de la Copa del 

América en Valencia. “Me incliné siempre por los proyectos ambiciosos”, confiesa Pérez Casado en 

Viaje de ida. Esa predisposición, para la que hacen falta una preparación intelectual y un talento como los 

suyos, le convirtió, sin duda, en un alcalde clave en la historia de la ciudad de Valencia, solo lastrado, por 

“la capa de miseria y mugre” de la fauna política, periodística y económica local, y por el “entorno 

fraccional que anidaba en la organización” de los socialistas valencianos. Unos lastres que gravitan 

todavía sobre sus memorias. 

http://ccaa.elpais.com/ccaa/2013/05/01/valencia/1367429758_794793.html 
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ADEJÚS ." 

Detenidos mientras 
violaban a una 
joven de Sagunto 

Un grupa de muchachos, 
entre los Que se encuentran 
dos menores de edad -uno 
de ellos de once ellos- , fue 
detenido ayer en Sagunto 
acusado de la violación de 
una adolescente de 17 allos 
en un piso deshabitado. 

P6gin1 28 t 

Cuevas espera 
la convocatoria 
de efecdones 

José Maria Cuevas, pres~ 
rto0nto rlo 11111 notrnnol r.~n~ 

declara en 'una entrevista 
concedida a Levante que la 
meJor manera de solucionar 
los problemas entre la UGT y 
el Gobierno es convocando 
elecciones. 

P6gin1 33 t 

E$J>aña presidirá 
desde mañana la 
Europa comunitaria 

Espalla presidirá d esde 
man.na y hasta el mes de 
Junio de 1989 la Comunidad 
Económica Europea (CEE), 
después de cuatro ellos de 
ser miembro de pleno dere
cho. El mandato espallol se 
cerrará con elecciones al 
Parlamento de Estrasburgo. 

P6gin1 41 t 

Los precios de las 
salas se disparan 
en noche vieja 

P6gina 14 t 

Levante les 
desea un 
feliz 1989 

Como ya es tradicional, 
Levante no se edita mariana, 
dia primero de allo, lo que 
unido a la festividad del 
domingo hace que hasta el 
manes no \IOlvamoa- a- com· 
parecer an1e nuestros lecto
res. Por ello les deseamos ya 
un lelfz y venturoso 1969. 

Oh! El GoH Sprinter. ~ 

ABRIMOS LOS SÁBADOS 

.'~.~ÉREZ-Y M~ÜNÉR 

. Av d•I Pu•t1o. 9 • Tel 3601662 
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Pérez Casado y Femando Puente dimiten de todos sus cargos y abandonan el escaño 

Clementina Ródenas asume 
la alcaldía de Valen(ia · 
Ricard Pérez Casado y 
Fernando Puente pre· 
sentaron en la mañana 
de ayer un escrito ante 
el registro oficial de 
entrada del Ayunta· 
miento de Valencia de 
dimisión irrevocable de 
sus cargos como alcal· 
de y teniente de alcalde 
y abandonaron su candi· 
c ión de concejales, una 
vez que conocieron la 
decisión del pleno del 
Consell Valencia de res· 
paldar las rectilicacio· 
nes que incluía la Con
selleria de Obras Públi
cas en el PGOU para 
consegu ir más suelo 
público en la ciudad con 
destinos sociales. Cle· 
mentina Ródenas, que 
se perfila como futura 
alcaldesa, tomó las ríen· 
das de la situación y 
convocó a los conceja
les socialístas a una reu· 
nión previa a la rueda de 
prensa que dieron los 
dimisionarios en la tarde 
de ayer. El futuro de la 
alcaldía se despejará en 
menos de veinte días, 
aunque parece probable 
que Clementina Róde· 
nas continúe al frente . 

P6glnH 3 1 9 y 21 t 
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nuevo alcalde 

PSPV forzaron 

la dimisión 

respalda a 



Levante 
Sábado, 31 de dic iembre de 1988 

Ricard Pérez Casado, 
alcalde dimisionario de 
Valencia, culpó ayer 
de su decisión a una 
«intolerable 
intromisión» del 
Consell de la 
Generalitat valenciana, 
que preside Joan 
Lerma. Del mismo 
modo, también acusó 
a su propio partido, el 
PSPV-PSOE, de 
«intervenir en las 
instituciones cuando 
no está legitimado». 
En una rueda de 
prensa explicó que no 
se sentía ccfracasado» 
en su gestión al frente 
del Ayuntamiento de 
Valencia, agre9ando 
que estaba fehz de 
recuperar nuevamente 
la condición de 
«ciudadano». Joan 
Lerma no conoció por ~ 
él la dimisión hasta ~ 
11n<> htv<> m&" t <> rrl<> rlA < 

VALENCIA 

ACABA UNA· DÉCADA DE IJCARDISMO Ell U CIUDAD DE VALENCIA 

formalizada. ~Ll _____ _..:~:::::~~:1_ _____ .]ll.__:'.ijll• 

s 

Pérez Casado cruz.a su deapecho, en cuya mesa central siempre ha estado la vara de alcalde. 

El ex alcalde también se refirió con duros calificativos a su propio partido 

Ricard culpa d_e su dimisión a una 
<<intolerable intromisión>>- del Consell 

JUAN ANTONIOBLAY __ _ 
Ricard P6rez Casado, hasta 

ayer alcalde de Valencia. acul6 
dlr1C1ameme al ConaeU de la 
Generalltat valenciana de come
ter una 1lntolerable intromiaión• 
en lq competencias municipal11, 
arpumento principal Que e91lrimló 
para razonar su dimisión del cer
QO. Asim ismo. tambl6n responsa
bllizó a su prapio panido. el 
PSPV-PSOE. de 1lnte<Venir en lu 
inltltucionea cuando no astA le
gitimado•. 

El alcalde dimisionario explicó 
en una rueda de prensa convoca~ 
da a última hora d e la tarde Que 
su decisión era· irrevocable• v Que 
también abarcaba a su condición 
de concejal. Pérez Casado firmó 
su dimisión, Sll!lún puntualizó él 
mismo, a las 13.50 horas del 
viernes. cDeada ••• momento 
recupwo la condición de c:luded• 
"º'dijo. 

Sin ci tar nunca nombres ore> 
oios. Pérez Casado levó a los 
Informadores un lar¡¡o escrito 
redactado la noche anterior, en el 
QUe hizo un amplio repliÍO a sus 
nueve ª"ºs como alcalde, en los 
CIUa. djjo. cno cl8o hmer fracasa
do en el empeflo en el que me 
comprometió mi pllrtido y con el 
q u1 me identifiqu6a. 

Con un tono a veces nosttdQi· 
co v a veces emotivo, P6raz Casa· 
do explicó Que tras constatar .. ._ 
uo ,,,¡.,,,. mallana (J>Or ayer) la 
intolermla intromioión. mh pe<
vwsa que panideri1. i. deducci6n 
de un alcalde reaponaable y 
honesto no .. otra que la lmpoai
biUdad de 1egulr gobernando•. En 
un momento determinado ex
Pficó: cEn ceal clez ellos como 
elcel.S.. nunca tuve apego al 
podet, el cargo o .i aueldo. SI que 
tuve lemor y expetlment6 '8C/Mt
zo.. 

En rer>etldaa ocasiones. duran
t e su int ervención, uliliró e-.
slont;S de reprocha hacia tercerH 
instanclaa, pero siempre aln coo
cratar aua destinatariO*. lnalstlen
do constantemente en au dedica-

c:i6n u la ciudad, a i. q ue me lanzó duras acusaciones contra la 
8"Vegu6 y en i. qua creo. B con- d inámica Interna d el PSPV
cepto da ciudad esd lj¡ado alem- PSOE. 1donda parca - -
pre al de &bertacb , dilo. exlllen poc1.,.. factlciot (ale), 

Pese a les referencias etéreas - udhendo una frna de Tierno 
de su memorial de •Rravios. dejó Gelvén. Efec:tivament.a los hay y 
bien claro su oposlcl6n a la ac- constituyen una perveral6n•. 
tuaci6n del ejecutivo autonómico Ne!l6 QUa fuese a causllf baja del 
Que preside Joan Lerma. cEI panido cporque ye era IOCialisui 
Gobierno da mi autonomla no ha cuenda no habla cameu del p•
correapondido • In aoprecionn tido en los estancou. 

cado de cchocamea et empello 
p0r manten• edificables do1 par
celea urbanlsticas recallftcadas 
- el Consell como servicios 
p(blicos: IA lo mejor ea po<que 
tengo acciones o me1roa cuadra
doa en MOi terTenoa. Lo cie<to • 
que a una propoaiclón -í.lplde 
como 611 aa pueda respond• 
con ott• •trafal•ri••· 

da los mllH de ciudedanon, ase- Sin embargo, la declaraci6n 
Quró cal ll!lór ico. auooue se nfl!ló má1 dura la pronuncl6 al valorar 
sistemáticamente a referirse a las declaraciones dM ponavoz del 
oersonas esoecfficas o carQos Con1ell. Joaquln Azagr1. y del 
1nstltucioneles de su propio oar- c0n11Her de ObrH Públicas y 
tido. Urbani""o. .Raf•al Blaaco. quie-

Pérez Casado lnsJ st.ió an esta 
ocasión afirmando Que •no ea 
permisJble ni aceptable, por su 
c1r9cter intolerable delde una 
16gica meramente democr6t ica. 
que una inati1uc:i6n (refiriéndose 
al ConseH) diga a un muricipio 
dónde dme coloc11 au1 ucuelaL Pérez Casado. en tono Rrave. nea por la mañana hablan cali fi-

Clementina, aJcaJdesa para el cambio 
P. M.~~~~~~~~~~~~~~~ 

L 
A S relaciones entre Goblerno v 
oposición mejorarán sensiblemente 
con la desaparición de la &SCena 
polltica de Ricard Párez Catado v 
Fernando Puent1. fundamental-

m anta ooniue l as vfas de diálOSlo Que el panido. 
uno de los pan idos, el centrista. tenla con 8Quél se 
hablan aao:ado. 

El CDS ha ltll!lado a afirmar en oúblico Que con 
otro alcalde oue no fuera Pérez Casado estaña 
dsouesto a dar más iullllo v pasibilidades de 
pobierno. De hecho. ese oartido vienen neQocian
do rll!lularmente con el PSPV en las Con es valen
cianas. v la última prueba ha sido su abstención 
en las votaciones del presupuesto del Consell. con 
to cual se abrlan las puertas para la normalidad de 
la acci6n del Aobi11rno socialista. 

No hay Que ocultar aatl Que las relaciones Que 
mantienen en la actuar.dad al ponavoz munic:lpal 
del CDS Fennln Artauoitia v la actual concejal a de 
Hacienda. Clemendna R6denes, son cuanto 
menos fluida• v cordlales. Y se ha da colll!lir tam
bi6n Que el bloouao que .., ha producido en más 
de una ocasión ha tenido un orfRen perlOllll. 

Ea muy clarificador. en ese sentido, el comuni
cado emitido a 61t ima hora de ayer. en al Que el 
panldo centrista apuesta por un futuro cprogreal1-
tu y se afirma en su Intención de e11abilizar la 
gobafnablíldad en el Ayuntamiento de Valencia. 
Probablemente, el CDS manten¡¡• su anterior 

oe>tltica de aoovar la resoluoon de asuntos imp0r
tantes oora el ayuntimlento o. 1 001 Qu6 no7. una 
coalic:l6n de Qobierno como va se intenro con 
an1erioridad y como CIStá funcionando en el Ayun
tamiento de CastellOn, un ejemplo Que chabrfa de 
servir oara Valencia>. •llllún palabras de P,,dro 
Gozalbo. 

Por sii pano. Alianza Popular v Unión Valencia
na pesibl!mente. intentarán ooner en marcha la 
a>eraci6n del cen1toderecha. Pero el COS va ha 
OJcho Que nunca entraña como alcalde Go ru" ez 
Llzondo, mientras aue un corrimlento hacia la 
derecha 1amooco parece esur en los cálculos de 
Adolfo Su6rez. Unión Valenciana ya intentó una 
a>eraci6n de derribo del alcalde con poca fon una. 
con lo Que la más Que posible nueva alcaldesa. 
Oementina R6denas. puede contar con cieno 
desahOSlo. dado Que. ademh de lo resellado. 
Joen Lerm1. secretario Qeneral del panido. respal· 
da su fiQura al frente del ayuntamiento. 

Por todo ello, la ser.da del alcalde va a promo
ver un Airo no 1610 en el pobierno municipal. sino 
en las relaciones con la Generalitat valenciana val 
Gob111<no central. E1ta crlal1 hará tembi6n Que .., 
abone cualQuier Intento da especulación urt>anfs
tica y se busc¡ue una polltica más IJOCial. La pre
sencia de Cl amantlna R6denaa H ll!lurará una 
R•sti6n m6s eficaz y mh próxima a los problemas 
colldienoa de los ciudadanos o, al menos, una ins
pección más prt'.>Jdma de la marcha del ayunta
mento, como ha dem~ado al trente de au con
ceialta en toa Ciltlmos ... Oll. n 

Quid no .. deba e un lm¡Hlbo 
tardofrenq"\.ista hered.cfo o a un 
cortljamo polticoa. 

En aus respuestas a los perio
di stas as1111ur6 Que en los Ciltlmos 
o~os la ciudad 1no ha recibido loa 
recurao1 necesarios pen • lM 
lay• 111>robadas por al hrfam.,.. 
to autonómico y laa Cortes gene
releu, circunstancie Que unió a la 
ctregmen1*:16n del equipo da 
gobierno municipal y au1 propio• 
compll'leroa concejalea. asJ como 
la palmaria intromi sión del 
gobierno autonómico», oara pun
tualizar aún más las razones de 
su dimisión. 

Pérez Ca sado indicó Que no 
oensaba contestar a le oreQunta 
de si oonsaba mantener sus car
QOS orQánicos deniro del panido. 
donde es oresidente de la ejecuti
va comarcal en Valencia v miem
bro del comit! federal del PSOE. 
mh.imo 6raano entre COOQresos. 
• No •• pertinente en a 1to1 
momentoa. Ademh, ¿por qu6 to 
t engo que decir ahon 17•. respon
dió. Del mismo modo. declinó 
hacer una valoración sobre sus 
compal\eros del Qrupo socialista. 

Sobre los pormenores de su 
dimisión exolicó QUO la habla 
comunicado a la dirección federal 
del PSO E a través del secretario 
de ooHtica institudona1, Abel 
Caballero. •Me han eutorindo a 
tom• la decili6n a la visui do mi1 
planteamiento••· indicó. S in 
embarQo. no fue conocida Po< los 
diriAentes del PSPV-PSOE con 
a nlelación a su efectividad. P6rez 
Ca sado reconoció Que sólo habt6 
con Joan l.erma a panir de l as 
1 5.10, més de u na hora despu6s 
de haber firmado el documento. 

Ante los periodistas tambl6n 
se presentó Fernando Pueme, 
Quien también formalh6 aver. 
iunto a Pérez Ca sedo. su dlmisJ6n 
como primer teniente de alcalde 
v concei al deºUrbanl amo. Puente 
rezoo6 su decislón explicando 
Que su1 planteamlentoa urt>anta
tlcoa coincidfan 101.elmente con 
loa del alcalde. 
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Veintepuntossobre elPGOU 
JUAN ~GARDERA ---

H 
ACE mucho, mucho 
tiempo, que este 
humílde escribano. 
atento desde hace 

a/los al devenir de la cosa 
pública en esta ciudad. no 
asislfa a un espectáculo tan 
impropio como et que los 
representanies de la cludada
nfa están columbrando con el 
P1an General de Ordenación 
Urbana Son tantas tas cir· 
cunstanc1as que rO<lean este 
caso. tan dispares y numero
sas tas ideas que se pueden 
entresacar del mismo que voy 
a permit irme la licencia de ul~ 
llzar el slslema de<:lmat y el 
eslllo telegráfico para no guar• 
dar nada en el tintero. torren
cial que tos lectores deben 
conocer. Empezamos. 

t . Durante meses. la coml
slóh municipal de Urbanismo 
ha estudiado con detenl· 
miento et plan general y lo ha 
modificado a su Abre albe
drfo. Cabe lamentar que nadie 
-sahoo Martl n Qu ltó- ha 
~~_,~,.. .. ~ ... 
pad. los grandes temas ulba
nos, ni tan s1Qu1era el concejal 
soclallsla de urbanismo, Fer· 
nando Puente. Los miembros 
de ta comisión han descen
dido al detalle y han discutido 
durante meses si a pepito o 
menganlto le daban una o dos 
docenos ele alturas más en 
su solar. 

2. Apenas Queda constan
cia histórica de to acaecido en 
dicha comisión. Las sesiones 
no se han grabado y tas actas 
casi no dicen nada de las cr .. 
cuslones. Sin luz y sin ta
qulgraf<>&. 

3. El grupo socialista no ha 
sabido nada de lo Que sus 
representantes. y más en con
creto Puente, ha ido urdiendo 
con la oposición. 

Las concejalas de Izquierda 
Unida apenas se han enterado 
de nada mientras algunos gru
pos dejaban sus decisiones en 
manos de concejales con 
Juego urbanístico: Unión Va· 
lenciana, en et constructor 
T6rsllo Piies; AP. en et asesor 
de ta empresarial hostelera: 
et propio PSOE en manos de 
Fernando Puente, amigo de 
promotores y vetado por 
Larma y Montesino• para ser 
concejal de Urbant5mo. cargo 

Fernando Puente. 

en et Que le ratlflcó el propio 
alcalde, a pesar de ta con
tracotriente. 

4. La comisión lntrO<luce 
numerosas varlantu al Plan 
General, siempre. salvo en el 
caso de Rafalell y Vlstabetta. 
para ofrecer mejores benefi
cios a la Iniciativa privada. Se 
admiten vohlmenea edifica· 
bles cada vez más lmponantes 
en lugares denunciados POr 
este mismo periódico: ta ave
nida Cataluna. la manzana de 
los Jesuitas. los aledanos de 
los colegios del Pilar y et Clot. 
el triángulo de tas Moreras. la 
huena de los ceramistas Lla· 
dró en Tavernes. ,et antiguo 
colegio de tas Teresianas, el 

parque de alracclonea de 
Campenar. etc.. etc. 

5. El ayuntamiento e¡wla 
tarde y mal su plan para Que lo -
apruebe ta Consetterta de 
Obras Públlcas. Esta úhlma, a 
través de ta comisión territorial 
de Urbanismo, realiza un d.-ta
men sobre et plan que salva al 
ayuntamiento de un ridlculO 
histónco al ap..obar el pidn, 
pero pidiendo algunos cam
bios. sólo algunos. de los más 
escandalosamente especula· 
hvos del plan. Jesuitas, More
ras, Teresianas y e11ar. 

6. Pérez Casado y Puente 
se rasgan las vestiduras. Ma
niobran ante Lerma para impe
dir que et conseller de Ur· 
banlsmo. Blasco. cert1hque et 

El cambio de planificación lleva al barrio un edificio de 16 plantas 

Vecinos de Rubén Dario critican la 
modificación del PGOU iunto al Pilar 
LEVANTE 

Un colectivo de vecinos del 
barrio pró10mo al colegio del Pilar 
ha remitido a este peri~ico un 
escri to de protesta on el que 
muestran su total desacuerdo 
con la decisión adQPtada por el 
Ayuntamiento de Valencia de per· 
mltlr la construcción de un edili
cio de catorce pisos en la calle 
Rubén Darlo de esta ciudad, p..e
cisamente donde debla ubicarse 
un'á guarderiL Estos vecinos se 
consideran, según consta en ta 
carta dirigida a Levante, odamnl
llcado1 por la modlllcacl6n del 
pl1n general de urbanismo .. 

rraga•, as/ como tiel asombro 
que te produce la notic ia• . ya 
que, segün consta en el escrito, 
•noa llena de aa.ombro lo pere
grino de 101 razonamiento• que 
pretenden ju1tlllcar la d eclst6n 
de m0dlflcacl6n•. 

nado a zona 'lerde1rt. 
Los vecinos •damnificados• 

denuncian. asimismo, que " mal 
árbitro ea el que procede a baae 
de compensaciones, aunque 
en este caso parece ser que el 
compensante y el compenudo 
ea!An de completo ecuerd0>0. A 
este respecto. los vecinos de la 
calle Rubén Dario sólO alladen 
que •miel y m1nteca aobre 
1ua hojuelaa•. 

Finalmente, afirman Que «lodo 
aerf• felicidad 11 a noaotros noa 
pDreclera bien que nos pusie
ran en I•• nar1cea un mamo
treto de catorce plantea, 1ln 
comerlo ni beberlo•, aunque se!!! 
preguntan si o¿ae d io cuanta le ';i 
aaoclactó n do vec ino• del ~ 

cidad at>soluta y debe so
meterse a la tutela de otru 
administraciones: Pérez Ca
sado podria asumir la totalidad 
del dictamen. conseguir 1a 
a1><obación de su plan y recu
rrir contra los camti;osQue únf. 
camenle a titulo discrecional 
ha pedido la autonomia. Pese 
a ello embauca a la derecha en 
su campa~a. 

8. Braseo se adelanta a los 
acontec1m1entos y confirma el 
dictamen. aunque sólo deja 
unos cuantos cambios: More
ras. Jesuitas y Pilar. El plan 
esul aprobado. Si el dúo diná
mico quiere construir en los 
tres lugares citados deberá 
decirlo asi de claro anie la 
ciudadanía. 

9. El grupo socialista rebosa 
Indignación: •Jestamo1 QU• 
d1ndo como chorlzoal•, ex· 
claman. 

1 o. Primera concluslón: ~ 
tar a la derecha nunca sale 
gratis. 

t 1. Segunda.: votar a la 
Izquierda & someterse a los 

d~~."'.8:.~.~el pa~~-:.:~;-
ldónde están los grupos ciu
dadanos. el Colegio de ArQuf. 
tectos. los vecinos, los ex 
alumnos de Jesuitas, los ami
gos del Botánico? 

t 3. ¿Cómo es posible Que la 
ley proteja los espacios cir· 
cundantes a un cementerio o 
una instalación peligrosa y no 
haga lo mismo' con los · = 

VI legloe? · 
:::; 14. ¿Quién le explie¡I a tos 
~ valencianos que er-Ayunta:Z: miento de Valencia. legalis-

rnos aparte, pretende anular 
Pallo del colegio El Pllar. un dictamen autonómico para 

dictamen sobt1I el plan. PérR poder edificar un hotel en el 
~sado se presenla anle Le/" patio del colegio de Jesunas y 
ma y dice que su oposición no una torre de 14 pisos Junto al 
le puede aprobar dlchu modl- Pilar donde ames ibll una 
llcaciones. Sin embugo. aon guar0erla? . 
los propios Pérez Casado y 15. Las indemnizaciones 
Puente los que reunen y anl- esl!n pera evitar desastres. 
man a la oposlcl6n a aJlua..e 16. SlPt!rezCasadoyPuen-
contra tas modificaciones. to gobiernan para la oposición, 
¿Por qué?, ¿a Qu' tanta preo- ¿por Qué no dimiten? 
cupación por media docena de 17. ¿Quién ha comprado el 
cambios en un plan Que con- solar de tos J.esurtas? 
tiene cientos de determina- t8. ¿Cuántos cambios se 
c1ones? han ganado del avance del 

7. Pérez Casado busca. In- plan a su aprobación defi-
cluso. et aPOyo de algunos nitlva? 
perlO<listas. Argumenta Que ta t 9. La mujer del César, ade-
consellena Invade competen· más de honrada. debe pare-
cías munc1pates. Falso. La cerio. De lo contrario. dimite. 
autonomfa munlc1pal no otor· 20. Y última. Felll Navidad Y 
ga al ayuniamiento una capa- Prósoero Plan GeneraL O 

En primer lugar. et citado colec
tivo hace suyo todos y cada uno 
• de 101 razonamient os que 
menciona al director del col• 
g lo del P1 t1r, Lula Marfa Ud-

Estos vecinos critican que se 
pretenda Justlllcar dicha m0dili
cac'6n • por compenaacló n en
tre un propietario de un terreno 
ptanlllcado para con1truccl6n 
de viviendo y en el que el ayu n· 
tamlento decide con1trulr una 
mezquita •ralle, por uno de su 
proplecl•d 1l1u1do entre ta l a
ch1d1 eat• dol colegio del Piiar 
y 11 calle RuWn D1rfo•. Además, 
cuando los llrmanlea del escrito 
dirigido a esto periódico oco m· 
pr8mo1 n.ue1tnt1 vtvlenda1•, e l 
citado terreno ... alaba de1tl· 

aaombro10 cambio compensa· :Z:L-=======----=--===~=~:!!:!=::::!!:=:.=.J 
torio?• . O Junto a El Piiar se pt.anlflc6 una to'!'e. 



Levante 
Sábado, 3 1 de diciembre de 1988 

VALENCIA 

ACABA UNA DÉCADA DE RICARDISMO Ell U CIUDAD DE VAUllCIA 

El ejecutivo ratificó ayer las modificaciones de Blasco al PGOU 

El Consell considera «chocante>> el 
interés de Ricard por dos parcelas 
El Consell de la Generalitat valenciana, 
reunido ayer con carácter extraordinario, 
acordó ratificar la decisión del conseller de 
Obras Públicas y Urbanismo, Rafael Blasco, de 
modificar en tres puntos el PGOU de Valencia 
elaborado por el ayuntamiento y que habían 
JUAN ANTONÍO 6LAY---

EI portavoz del Consell de la 
Generalitat. Joaquín Angra. y el 
conseller de Obras Pübllcu v 
Urbanismo, Rafael 61a.co, calífl
caron ayer de •chocantH el 
inte,.s demostrado por el alcalde 
de Valencia, Rlcard Pérez Casa
do, y el concejal de Urbanismo, 
Femando Puente. en defender le 
odlflcablllded de lea doe percales 
contempladas en al plan general 
de ordenación urbana (PGOUI de 
Valencia que han sido rectlflca
daa en s u callflcaclón por la Con
selleria de Obras Pübllcas y Urba
nismo (Coputl en el momento dt 
aprobar este marco leg1I para la 
ciudad. 

sido protestados en el pleno municipal del día 
anterior. El portavoz del ejecutivo y el 
conseller Blasco calificaron de «Chocante» el 
interés del alcalde y su concejal de Urbanismo 
en las dos parcelas edificables ·modificadas 
para un uso escolar y equipamiento social. 

Azagra y 61asco d ieron cuenta 
de le decisión adoptada ayer por 
et Consall. reunido con caracter 
11X1111ordlnario. en e l sentido de 
respaldar tot1lmente la decisión 
anterior del titular de la Coput de 
modlf1C11r en dos puntos concre
tos el PGOU. extremo que motivó 
una reclamación del Ayuntamien
to, a instancias del propio alcalde, 
para que el Gobierno valencieno 

rJJ o 

se pronunciare. . 
El consaller Rafael 61asco ex

pllcó que el ejecutivo •h• enter>
dldo que la1 rectfficeclones pro
puestH esún en 11 llnN do pri
mar ol u.o del 1u1lo por todot los 
ciuda~nos frente • au reserva 
p1r1 una utlllzeción de tipo prin
do1. En este sentido, Refeel 61as
co aseguró que .. 1 eofuerzo de mi 
dopanamento respecto 11 PGOU 
do Valencia se he centrado on 
mojoror la calidad de vld1 do 101 
ciudadonot . De todos formas. la 
recaliftcación aoc:lel de unos pun
toa concret·o1 va en conaonencia 
con lo propio fllosofla del PGOU, 
dotando de mayor equipamiento 
social 1 la ciudad1. 

El citado conseller destacó 
que su dopanemento • h• 1prob1-
do el 96'1\o dol PGOU tal como lo 

preHn16 el ayuntamiento ol 
pasado ella 2 1. e. chocante quo 
aa Niya Ofllenlzado un verdadero 
revuelo po< uno variación qua 
afecte a aók> unas 400 viviendas 
cuando al plan contempla ma1 do 
400.000 en su conjunto•. 6 1asco 
fue tajante al afirmar que c aque-
1101 que sa oponen e asta recelifi
cación de una1 tones por equipe· 
miento escolar y verde que expli· 
quen 1u1 razone1. Vimos a estar 
muy atentos a e101 er9umanto1•. 

La posición del Consell de 
apoyar incondicionalmente le lni· 
ciativa del titu lar de la Coput. 
segün el ponavoz Azagra . ••• he 
entendido desde un principio por 
eatimarta razonable desde un 
punto de vista progrHiata». De 
cualquier forme . tanto Azagra 
como Blasco indicaron que 1toda 

Rafael Blasco y Joan Lerma tras la reunión dt!I Consell 

lstl cuestlón h1y que deadr1m1-
tizaria. En nlngún caso Niy un 
conlllcto lnatituclone~ qulz:h in
compnnsión aobr9 quien tiene 
laa competencias última ... Indi
caron. 

El PGOU de la ciudad de 
Valencia entraré, pues, en vigor 
ma"ª"ª· domingo, excepto en 
tres puntos: dos solares de unos 
66.000 metros cuadrados lcono
cidos como El Pilar y los •iesul

' tas>I asl como la zona de Rafalell 
y Vistabella. En los dos primeros. 
le Coput e•ige su recalificaclón 
como espack>s escolares y ver· 
des. mientras que para el tercer 
caso se decide que sea el Consell 
Metropc li té de L'Hone quien 
determine su calificación urbanls
tica definitiva. 

Respecto el aspecto pclltlco 
de lo cuestión. el ponevoz Azagra 

afirmó que el ejecutivo valencia
no no habla entrado en valoracio
nes p0ifticas. Pese a que momen
tos antes habla dicho que no 
existfa un enfrentamiento entre el 
Consell y el Ayuntamiento, Aza
gra reconoció Posteriormente 
que. dada la pertenencia a la mis· 
ma órbita panidista de sus máxi
mos responsables. cno u puede 
negar que hay diacrepanciaa•. 

A la hora en que se celebró la 
conferencie de prensa tras la reu· 
nión del Consell. que duró aproxi
madamente hora y media. no se 
conocla la decisión del alcalde y 
el concejal de Urbanismo. No 
obstante, al ser preguntado Aza
gra sobre la posible dimisión de 
Pérez Casado, dijo: • No se Ni 
estudiado en hl reunión. De todaa 
fonn•a. habrt una valoración en 
el futuro» . 

.., 

Una vicia ea 
el partido 
marcada por 
el fracaso 

5 

J . A. 6LAY------
EI p apel desempe~ado 

por P6rez Casado dentro de 
su partido, el PSPV-PSOE. 
ha estado rodeado por el fra
caso. Su llegada a le olcaldla 
en 1979 pare sustituir al 
también dimisionario Marti
na• Castellano apenas le 
propició cuotas de poder 
<><¡¡~nlco dentro de la e1true
tura socialista. No obstante. 
tras el congreso nacional del 
PSPV en Alicante, en 1966. ·--t.4 ,_ -~ ..... ,_ 
11amade coperación r1nova
do<P y apostó po lograr 
poder org!nico. 

En el congreso comarcal 
de Valencia, en julio de eate 
el'lo, consiguió arrebatar la 
aecretaria general de la eje
cutiva a Juan Anronlo lJorlt. 
su primer teniente de alcalde 
y concejal de Urbanismo, ul 
como destacado clermlstu. 
Aquél eprovechóla1pertur1 
da hostllldados con el sector 
próximo a lerma en la ciu
dad, convirtiendo al mismo 
tiempo el grupo socialista 
municipal en el campo de 
lucha. Durante el otollo da 
1966 y ' al Invierno y prima.
vera de 1986 los 16 c:ono»
jaln aoelefistas estuvieron 
dlvididot en dos bandee. 
paralizando l1 gestión muni
cipal. 

i.... presión clermlsta• hizo 
que P6rez Casado accediera 
a Integrar este sector en la 
efecutlva comarca l, pecl
fl~ndosa el enfrentamiento. 
En la primavera de 1967, en 
el proceso de e laboracoón de 
la candidatura municipal. 
P6rez Casado se vio abando
nado por sus apoyos el no 
poder dar cabida a sus pro
mesas. 

Finalmente. su propuesta 
de cendid11ura fue rechaza 
da p0r unos y otros. El pasa· 
do verano. en el último con
greso comarcal. solo y rele
gado orgánicamente. se con· 
formó con la presidencia. 
c•rgo més bien honorifico en 
esta instancia. de la nueva 
d irección . que encabeza 
Eduerd Montesinos. apanén
dose de la ectivid•d Interne. 

AYTO. VAL.ENCIA 
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En octubre del 79 recibió Ricard la vara de mando. En abril del 87. uno de sus dles más felices. inaugurando su gran ~bra, el Palau, junto a Marivf de Lerma (i zq~ Y su mujer, Julia (der.). 

Alcal~e de grandes obra~ incompletas 
JUAN LAGARDERA----

Ricard P6raz Cisado, Rlcard, 
va ex alcalde de V1lencla. entró 
de lleno en la vida p<ibllca de la 
ciudad con ras prlmeraa eleccio
nes democntlca1 a loa avunt"' 
mientes que tuvieron lu¡¡ar en 
abril de 1979. En 11Quel entonces. 
Rlcerd M situaba en el número 
d oa de la lista dol PSPV-PSOE. y 
a la sazón se convertla en el <Na 
flrme candldato a oa1entar 11 
Cbncejalla de Urbanismo. como 
asl sucedió. Su ccurrlculum• 
inclula, adamés de su Rcenciatura 
en ciencias polldcas. di11en10a tra
belm como eopeclaflsta ., eco
nomía urbana. 

loa acontecimiento•. 1ln 
embar¡¡o, ae aucederfan vartl¡¡i
nosamente. Cteado va un ¡¡obier
no de coaficlón entre IQciafistas v 
comunistas. el prepio P•raz Casa
do panlclpe, junto a Joan larma 
v Ju1n Antonio Uoret. en el ac090 
v denibo al alcalde socialista, de 
la linea histórica, Manlnaz Caste
llanos. a quien finalmente se la 
obli¡¡a 1 dimitir par presuntas 
irre¡¡ularidades contables. 

P6raz Casado, an octubre del 
79. accede al primer sillón pollti
co de la ciudad de Valencia. del 
qua va no se moverla hasta ayer. 
Son al¡¡o més de nueve anos de 
alcaldla. casi una década. aue ter
minan como el rosario de la auro
ra, par culoa de su emoecina
miento en mantener la edifica
ción cerca de dos cole¡¡ios. 

Durante su primer mandato, 
Péraz Casado se convinió en uno 
de los principales lideres del 
socialismo valenciano. Eran tiem
pos de ilusión v fervor democráti
co. y Ricard, con su afán por la 
cultura. conseQula aQlutinar en 
torno a si a lo mejor de la intelec
tualidad de la ciudad Por equel 
entonces. Cas. todos sus discur· 
sos públicos, pla¡¡ados de citas 
cultas. desde Grem1cl a Camu1, 
de Wittgenstein a MaqLiavelo, 
incidlan en destacar el valor de la 
recién cobrada libenad politice. 

Son los tiempos de la Mostra 
del Cine Mediterrllneo, de la crea· 

ción de premios y actos fitararioa, ret. con quien va a prot!!Qonizar en el seno <!et toOOPOOarueu 
de los intentos por renovar lu varios a/los de duros enfrenta- PSPV-PSOE. P6raz Casado lanza 
fallas v las flestu on los barrios, mlentos. al ayuntamiento en 101itarlo, 
de la confraternidad con los pal- Pocos mesas dese~~• de la divorciado de las otras instltuclo
ses árabes, del nacimiento de la eloccl6n de P6rez Casado, a nos naclontas. como la Generall
Fe deraolón de Municipios través de un diario n&...;\Jnal, con tal de Lerme. convencido deque 
Espalloles. de las visitas de un la clara rn1enclón de hacen1e olr su nave. aureolada de un discurso 
Fefipe Gonzélez qua aprovechaba en una Moncloa que y~ preside d e modernidad, alcanza,. buen 
su pÓder en los ¡¡rendes avunta- Felipe. anuncia su dimisión al el pueno. Péraz Casado pone la cfu
mientos para su labor contra la panldo no cede a su pdtlción de dad en obras y espar1 ansioso el 
UCD de Adolfo Su6raz. Ooa crear un ¡¡ablnete de alcaldla Que • final da su razón, mlentru en loa 
hechos, dos 8'1lecfe• de cuanela- funcione como una ,,..,.)eeia de barrios comienza a fraguaru un• 
zo1, marcaron, 9ln embargo, contragobiarno Interno. Rlcard cieno Insurgencia. El •vuni.
aquaUoa ptimeros ellos: 11 23 da consi¡¡ue eu objetivo y meses miento ya sólo d111e recursos 
fMlrero del 81, con las callas de d8'1lués M embarca:~ en la ope- para las ¡¡randas "obra y aln 11 
Valencia ple¡¡adaa de tanques. y ración renovadora contra Lerma, ayuda de otret lnstítuclonea. pro
el desmbntale da la estatua da' que encabezan Cl5C:'" v Garc:la vocádas por ra pollUca llslaclo
Franco de la por entoncaa pi- Mlraflet, lo que la ;;iporte la rista da Rlcard. empiszan a esca
díl Pala Velenc:l..a. secretalfa general del partido ., seer · 1as lnverrionet para la 

Cui hacl1 el final da au ptimar la comarca. lnfraestructuru méa prfme!la 
mandato, P6rez Calado comenzó &tamos on una 6poca de cor>- que una pene lmportanta de 11 
• par¡¡uellar un nuevo modelo de tlnuas y durai bate:las polltlcaa ciudad nece9ite. 
ciudad, a la 1111ropea, que fraguó 
con su Intimo colaborador Vicen
te Gonzálaz Móstolas, au arQul
tecto da c6mara. 

Péraz Casado ha violado por 
todos · los continentes durante 
esos ellos y q uiere para Valencia 
un futuro de ¡¡ran dudad, con 
provectos urbanos renovadores y 
Que impactan a la ciudadanla. Así 
surQe la idea de un jardln del 
Turia babilónico de la mono de 
Ricardo Bofill. paradi~ma da le 
politice ric<lrdista. o el Palau de la 
Música. el nuevo edificio munici· 
pal, y tantos otros. 

Pa ralelamente. Ricard. enfe· 
brecido por su ooder y carisma. 
rompe amarras con el partido e 
inicia una oolftica de claro enfren· 
tamiento con su secretario Qene
ral. Joan Lerma. Que en SQuel 
momento domina la mayorfa del 
Qruoo municipal socialista. 

El se¡¡undo mandato. aua se 
inicia con una mayorfo aplastante 
en mavo del 83 a favor del PSPV
ºSOE !rae larvada una clara cri
si s interna. R1card ha fracasado 
en su intento de hacer una lista 
electoral a su medida oue 
incluyera al oroplo Móstoles 
como candidato a la Conceíalla 
de Urbanismo. carqo oue recae 
en el lermista Juan Antonio Llo-

Un teórico y no un gestor 
¡ Ha sta Qu6 punto es culpable Ricard de todoa los malea Qutt 

se le imputan 7 O. par meíor decir.¡ es Rlcard el único culpable de 
cuantas des¡¡racias parecen haberse abatido sobre esta ciudad 
en los últimos a~os7 No lo creo. De al¡¡unas. de muchas si sa 
Quiere. lo es. desde lue¡¡o. Pero no de todas. NI tan siquiera de la 
mavorfa. 

El mayor poca<io <.!el ex alcalde de Valencia ha sido su propia 
debilidad. su carácter vollltil. su capacidad para estar en el sitio 
~ltico más inad ecuado en el momento menos ooortuno v su 
disolicencla (sobe<bl3 la llaman al¡¡ unos) para con sus campane
ros de partido y de ¡¡remio. V en el pecado, cianamenll, ha lleva
do ta oenitencia. 

Dicho lo cual. tenQo aue aoresurarme a alladir aue P6rez 
Casado siempre me pareció un buen alcalde para la ciudad de 
Valencia hasta aue, de un tiemoo a esta parte, oerdió no s6 si el 
rumbo. oero si la ilu ~ión . El ya ex alcalde austaba en 101 últimos 
meses de codear!: más con los intelectuales aue con la ctrooa> 
a ue l e rodeaba en ol consistorio. 

Panidario del aforismo que dice que cno hay malor pr6ctica 
Que una buena teoriat. Ricard Péraz Casado se habla embarcado 
en la creación d e todo un tratado sobre le ciudad y su futuro. Y, 
enfrascado en sus ideas. hizo dejación de sus re5Ponsabilldades 
como Qestor en ma.-.os de auienes n1 sablen ni podtan. Su ühlmo 
error fue ef&Qir C.0.."TIO oareja a e baile a un Fernando Puente oue 
le orras1r0 a una danza maldita con el PGOU. 

Valencia ha perdido un buen ideólo¡¡o y un ¡¡as1or mediocre. 
La sociedad civil valenciana ta l vez Qane una mente bñllante. 
aue. tal v como está el patio, va es mucho. -

e; ; V-.;. iu1.; .... ~..: ::-. :.:..:..':: ~.: 
l~s terceras elecciones. Pérc 
Casado se presenta a las urnas 
sin hombres de su confianza en la 
lista, nuevamente. y t1Penaa ha 
podido culminar alfluna de sus 
11randes obras. aelvo el Palau, 
raclbiendo la repulsa uninlme de 
los c/rculos conservadores y reac
cionarios da la ciudaó. que no 
entienden su monsaje de renova
ción a trav.!s. de la arquiteelllre. 
Pérez Casado, abandonado poco 
a poeo por la Izquierda, tennl
nar4, sin embar¡¡o, -en brazoa de 
la propia derecha. que hable des
pedazado sus suallos bonapartl .. 
!DL 

U.a aleccionOI aon un traca.so. 
LPa soc:i"allstaa han' perdido "ta 
mayorfa absoluta y 11 ven obligit
doa a gobernar en mlnolfe. P6rez 
Ca 1ado y su nuevo concejal di 
Urbanismo, Fernando Puente, 
creen que hay que páciar "con 
auienes. precisamente. la han 
desollado, y olvidan su hnco lz
Qulerdo. 

la polltica de concesiones a la 
derecha se hace patente a través 
de las ne¡¡odaciones sobre ot 
plan ¡¡eneral urbanlstico. cuando 
Pérez Ca sado y Puente han sido 
deSPoiados de cualquier podar 
or11énldo en su panido. Todos 
temen que el alcalde arroje la 
toalla como intermitentemente se 
ha venido rumoreando desde 
hace anos. La intensidad dot aco
so ricardists aumenta y justo 
hoce escasamente mes y medio 
vuelve a emotear a un periódico 
nacional para anunciar una nueva 
dimi sión, en esta ocasión ooraue 
no han dado dinero desde Medrid 
al érea metrooolit ana. 

Durante las últimas semanas, 
el plan ¡¡eneral se conviene. final
mente. en su última j1111ada polltl
ca Obstinado. junto con ?uente 
en mantener dos blooues de edi
licios junto a dos cole¡¡ios. el par-
1ido no tiene otra ogción oue des· 
calificarie. Al alcalde de las citas v 
los qrandes proyectos sólo le 
queda la di¡¡nidad de la dimisión. 
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Pérez Casado, alcalde de un Ayuntamiento en permanente crisis 

·''Desde aquí se aprende a querer la ciudad" 
El cargo y la carga le trollnsforma

ron. da la impetuosidad 'y arrogan
cia pasó a la serenidad y madurez. 
Tuvo dos grandes enemigos, el Es
tado y el sector lermista de su pro
pio partido. Los dos le asfixiaron 
siempre y con él Valencia fue la 
perdedora. Se quejó siempre de 
que no tenla equipo de concejales. 
ni eran competentes ni estaban en 
su sitio. Sonó una ciudad Irrealiza
ble. utópica. y se olvidó de los ba
rrios. Confió con asesores que no la 
valieron por lo general o le dejaron 
en la estacada al atisbar que el bar
co hacia agua. Hizo un Palau. que 
no sa puada mantener. y un Vetges 
Tú incomprensible. En nueve aftos 
de gobierno socialista. por todos 
estos motivos. la ciudad sigue sin 
colector y el PGOU sin aprobar. 

Ricard Pérez Casado nació en 
Valencia. en 1945. Vivió una pos
tguerra dura. su padre fue del ban
do perdedor. Se licenció en Cien
cias Politices. Afiliado al PCE. in 
gresó más tarde en el PSOE. perte
nece a los ··troncos··. Fue director 
general de Interior del Consell con 
José Luis Albiñana. Trabajó dos 
años en Alemania. En Valencia. es
tuvo como urbanista en una empre· 
sa inmobiliaria. Está .:asado y tiene 
un hijo de 12 años. Su pasión de 
siempre. escrib ir. Ha escrito 9 libros 
y colaborado en diversas publica
ciones extranjeras. 

Fue elegido alcalde de Valencia 
el 5 de octubre de 1979, tras el 
derrocamiento. par un conflicto in
terno del PSOE. de Fernando Mar
tlnez Castellano a los pocos meses 
de su elección. Su forma de gober· 
nar estuvo en los comienzos im
pregnada de la falta de experiencia. 
que le llevaron a enfrentarse con el 
gobernador civil provocando una 
crisis municipal. Su af~n de viajar le 
llevó. al principio. a estar ausente 
de la ciudad bastantes días al año. 
Primero a Estados Unidos. en octu 
bre de 1981. no pudo estar en Va
lencia para el 9 de octubre. En la 
primera época su política se vio in
fluida par las decisiones d e sus dos 
firmes aoovos. Vicent Garcés ( lz-

. 
·• "Hay ~ue acostumbrarse a vivir en crisis". . . . 
• "J:~ dfa que. pierda la capacidad de no resignanne, dejar6 dé'Sér yo." 

, • "En ~as in~ituciones se hace ~o caso de los ayun~!llieotos." 
. . . " . " 

quierda Socialista) y Pedro Zamora 
(PCE) . El urbanismo estaba en ma
nos de Manuel Lloret. tenido como 
lermista. 

El 7 de diciembre de 1982 anun
ciaba ya que no volvería a ser elcal· 
de. El 1 de mano del S3 anunciaba 
que repetirá como alcalde, aunque 
no le gustaba la lista. El 23 de mayo 
del 83 era elegido para otros cuatro 
aftos. En septiembre del mismo 
año. se enfrentó a otra si tuación 
crítica. la retirada de la estatua de 
Franco de la plaza del Ayuntamien
to. Pero los embates no le llegan 
sólo de fuera. Pérez Casado reco· 
nocia (LAS PROVINCIAS. 6-10-83) 
que su propio grupo le obstaculiza-

ba. Se produjo una nueva crisis. sa
lió fortalecido e impuso condicio· 
nes. En 29-12-83 decla en estas p6· 
ginas: 00Hay que acostumbrarse a 
vivir en crisis". 

presidente de la Federación de Mu
nicipios Europeos. 

En 1 985. nuevos rumores de 
nombramiento, ahora para un car
go europeo y casa como alcalde. Se 
hace público el primer balance de 
sus viajes. en 20 meses ha estado 
ausente de Valencia 181 dias. En 
mano. querella de le oposición 
contra el alcalde por la retirada de 
la estatua. rumores de reajuste en 
el gobierno municipal y enferme· 
dad del alcalde por stress. En junio. 
se habla de debatir el estado de la 
ciudad. En sept iembre. Martín Qui
r ós le pide la dimisión. En octubre. 
cesa a 60 cargos de confianza. El 
concejal de su partido. Roberto 

En 1984. en febrero. la Audiencia 
de Valencia le suspendla la comi
sión de gobierno que habla creado. 
El comité de personal le recurria 
ante la Audiencia el Gabinete de 
Alcaldia. En julio, .. confirmaba·· 
(LAS PROVINCIAS. 17-7-84) sus 
deseos de abandonar la Alcaldía. 
En octubre. ··no me marcho. estoy 
comprometido con mis conciuda· 
danos hasta 1987"". Corrieron ru
mores de ministrable y embajador 
sobre su persona. Le eligieron vice-

El abandono socialista a un alcalde 
Inseguridad. Esa palabra define todo un año de poll

tica municipal. la crisis ahora saldada tiene su inicio, 
quizá. cuando se hicieron las listas socialistas para las 
elecciones municipales. cuando el Ayuntamiento llevó 
a cabo una campaña electoral metido en obras atrope
lladas. cuando el partido no apoyó a Pérez Casado en 
aquella campaña y cuando. finalmente. el PSOE perdió 
en aquellas elecciones. 

La falta de mayoría holgada hizo que cada paso adminis
trativo haya costado un mundo de negociaciones y mu
chas horas de polémica concejil. Para luego. quizás no 
avanzar o incluso hacer que el paso fuera hacia atrlls. 

Pérez Casado intentó resolver esta situación y diri
gió su vista una y otra vez hacia el COS. pero los 
centristas no le escuchaban a primeros de año. A fina
les de enero. Pérez Casado intentó una timida aproxi
mación hacia UV. pero pronto le segó las alas el partí· 
do sociaUsta que no podfa 00rebajarse •• a pactar-con 
Unión Valenciana para sacar adelante esta ciudad 

Eduardo Montesinos. secretario comarcal. hizo de· 
claraciones. publiadas en este periódico. en las que 
decía a Pérez casado debla actuar por decreto. Esa era 
su "solución". La verdad es que el PSOE no daba solu-

cionas al alcalde y tampoco se las dejaba tomar. No 
sacaba a la ciudad de su penuria financiara pero no le 
dejaba pactar una mayoría política. 

A la vista de estos acontecimientos UV se sintió 
engaflada por los socialisas e inició una aproximación 
hacia el centro-derecha. En abril. parece que Pérez 
Casado podría perder la alcaldía porque un "'compro
miso .. las une con el CDS y con AP para presentar la 
moción de censura ... pero con més calma. Pero el 
tiempo demostró que ese " compromiso" no era sino 
una estrategia de los centristas para frenar a Lizondo 
que amenazaba con presentar la moci6n de censura. Y 
si la presentaba. la oposición perdía su principal ame
naza contra el alcalde Pérez Casado. ya que sólo es 
posible hacerlo una vez en una legislatura. 

El alcalde planificó luego un nuevo acercamiento 
hacía el CDS -único partido bien visto por el PSOE-. 
Y hacia el verano les requirió ... sin éxito. Farmín Arta· 
goítia se negaba a entrar en pacto de gobierno alguno. 
Aun así. a lo largo de toda la legislatura Pérez Casado 
fue consiguiendo los votos que necesitaba entre la 
oposición: los presupuestos del 88. la aplicación de la 
ORA. fa subida de la urbana ... el PGOU. Todo. 

Cantos, anuncia que llevaré al al
calde al comité nacional. Los " ler
mistas"' aprietan en su ofensiva. 

En 1986. el alcalde intensifica 
sus gestiones en Madrid para con
seguir d inero para obras. En febre· 
ro. consigue 1.800 millones. En 
abril. anuncia se presentará a la 
reelección. Le nomb<an vicepresi· 
dente de los XVI Estados Generales 
de Europa. En julio. Lerma y Pérez 
Casado pactan una salida a la crisis 
municipal. En septiembre. el alcal
de va a Madrid y se reúne con el 
Ministro de Obras Públicas sobre 
asuntos de gran impartancia. En 
declaraciones a nuestra subdirec
tora. dice: 00 EI dia que pierda mi 
capacidad de no resignarme, dejaré 
de ser yo"". En noviembre. propone 
para el 92 un .. Compromiso de la 
ciudad··. Se reúne en Madrid con 
225 notab les valencianos. con la 
pretensión de que apoyen la ciudad 
desde alli. Al término d ice: 00En el 
90. no seré alcalde". En diciembre. 
los de Nazaret se querellan contra 
él por las inundaciones. 

La crisis se acentúa en 1987. des
confia de los poderes públicos. En 
mayo. presenta su proyecto para 
Valencia .. Horizonte-90"". La Junta 
Electoral le clausura la exposición 
··valéncía, la mar d e bé ... por elec
toralista. En junio. vendedores de 
8 en1calap asaltan el Ayuntamiento 
y zarandean al alcalde. Este mismo 
mes preside su Ultimo acto como 
alcalde de la legislatura y dice: 
00Desde aquí se aprende a querer la 
ciudad ... Tras las elecciones. el 30 
de ¡unio es reelegido alcalde para 
un nuevo mandato. En agosto. pre· 
sidente del Cohsell Metropoli ta de 
l'Horta. En septiembre. anuncia la 
conservación de las ru inas del Pa
lacio Real. Critica al Estado y rei 
vindica más dinero. AP. en diciem
bre. inicia su fuerte campaña en fa. 
vor de la moción de censura contra 
Pérez Casado. Af despedir el año 
con los periodistas dice: ··en las 
instituciones de la nación se hace 
poco caso a los ayuntamientos"". 

Baltasar Bueno 
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La oposición mide sus posibilidades ante la inminente batalla por la alcaldía 

El CDS recupera el protagonismo en la 
relación de. fuerzas' del ayuntamiento 

El portavoz de Alianza Popular 
en el Ayuntamiento de Valencia. 
Martln Ouirós. manifestó ayer a 
este periódico que la dimisión del 
alcalde. Rlcard Pérez Casado. y el 
concejal de Urbanismo, Fernando 
Puente, es HI último •cto de une 
gren ~lee urbenls1lce entre el 
Ayuntamiento y i. ConHUerie de 
Obre1 Públicas•, dedo que clo 
que equf H Ht6 definiendo • 
qui6n H el número do1 del 
PSPV-PSO&. El iidll aliancista 
efladió que la gran batalla se con
tra en ccontroler Velencia y IU 

6rH metropoírtan.o•. 
Ouir0s no dudó en seflalar que 

ahora axisten dos posibilidades. 
la prlrrera es •contar con un.o 
elcaldm socialista•. la segunda, 
por contra. saldrla de una reuni6n 
del ccentro-derec:hH, advirtió 
Martln Ouirós. quien matizó que w 
• hay que unir muchas volunta- 1- 4"'. 

dn. coordinar protagonlsmot y ~ 
llmer u~eza1•. En este último ¡¡j 
caso, el alcalde deberla salir do -' bi':••i.ia.:'"""'.l'::.....:.r.lk:.._. 
entro los tres cabeza do lista de 
los partidos de le oposición situa
dos a la derecha del partido 
socialista. afledló Oulrds. 

~ concejal aUanclsta. quien 
enunció que su grupo piense .,,... 
cwrlr i. declaldn del CoMelb, 
Incidió en las criticas hacia el 
consellor Rafael Blasco. a quien 
acu~ do cno metM un dut0 en i. 
ciudad. eunque ti el pico•. Martln 
Qulrós seflaló e IAvente que os 
necesario cdellmltar In ....,,_ 
i.ñc:ia munlclpalee, porque, de 
lo contrario, nunca noe qu~ 
moe de enclrn.o el Bluco de lllr
no•. 

Sobro el futuro de Rlcard 
Pérez Casado. el portavoz conser
vador manifestó que el ex alcalde 
no era unerec:.dor de nts salid• 
por I• puerte felsH, aunque 
record6 que el anterior alcalde de 
Valencia, Martlnoz Castellano. 
también tuvo una salida parecida, 
lo que puede ser ••'9<> linton1'tl
co» en el partido sociallsta. afla
dló Ouir6s. El concejal aliancista 
aflrm6 a esto periódico que 
todavla no se habla reunido con 
los otros portavoces de los gru
pos municipales. pero si con sus 

Manuel del Hierro (mixto). 

compafleros del grupo popular. 
Martln Quir6a resaltó que a 
l'I080tnl9. que hemoe c:ritlc:edo 
- el PSPV-PSOE. noe ve • 
r.ull8r mudlo m6e diflcll no...
mir i. -bt'lk*I». El porta
voz allancista advirtió. adamb. 
que cJoe 9"0<99 ooclellstoa to. 
pageremoe ehoru. 

IU-t.IPV pide un giro oocial 
Por su parte. la concejala de 

IU-UPV en el consistorio do la 
ciudad de Valencia Amparo 
Ferrando seflaló a IAvent• que al 
auténtico trasfondo do la dimi
sión del alcalde y el concejal de 
Urbanismo sa encuentre en la 
actual situación del ayuntamien
to, el cual c..i6 ebocedo • un 
- finenciero, porque no 
hay rec:u.- ec:onómicou. Por 
ello, el motivo del enfrentamiento 
con la Conselloria es una un6c
dots1. 

Amparo Ferrando advirtió que 
al ayuntamiento de la ciudad la 
ha faltado el apoyo financiero. 
tanto de la Generalltat como del 
Estado. Sin embargo, la edil 
comunista dijo que esta postura 

Vk:ente Gonzélez (UV). 

tiene au Justificación. unte la 
geotl6n l8n le...-ble que lwn 
rulludo to. eocleli8Wu. Ferran
do afladlo que esto es tlfo pr90-

~-·· Anti el futuro inmediato que 
ospeni a la corporación munici
pal, Amparo Ferrando seflaló que 
deberla producirse cun giro poUtl
co del PSPV-PSOE porque Yo no 
he vll1o "-"' ehor9 dlfw.ncla 
- to. concejelee 90Clellstan. 
Esto giro, puntualizó la concejala. 
debe buscar una gestión eficaz y 
progroalata, cpera lo cuel con
tar6n con nosotra1, nrfiriéndoso 
a su compaflora y portavoz del 
grupo, Canman Arjona. 

Sobro las posibles salidas poll
ticas que, en estos momentos, 
tiene la alcaldla de Valencia. 
Amparo Forrando reconoció que 
la derecha uprovecher6 le oc:e
llión._ pero advirtió que existo 
una mayorla progresista en la 
corporación, al monos an base a 
los programas expuestos en la 
campafla electoral. la concejala 
do IU·UPV se referla al partido 
soclallsta, a la coalición que elle 
defienda v al CDS. 

Martln Qulrós (AP). 

Ferrando afl1dló que as nece
sario qua el partido contrista CM 

moje», ya que ahora c..i6 ~ 
do1. Aun asl. la concejala no 
dudó en manifestar que la ~1-
sl ó n del CDS cvendri de 
Medrlcb, aunque mostró su con
fianza en que no ao decante hacia 
la dereche. ya que el partido da 
Su6rB'l M dldó de progresista 
durante le campafla electoral. 
Carmen Arjona, portavoz del gru
po IU-UPV. manifestó que no 
acababa de entender los motivos 
que hablan provocado la dimisión 
de Péroz Casado, pero si dijo que 
cera un.o consecuencie lógica de 
la altuec:i6n por i. que etreriese el 
grupo oocleliata en el eyunta
miento de la ciudad1. Adomb, la 
edil comunista consideró que el 
toma do la aprobación del Plan 
General do Ordenación Urbana 
de Valencia le parocla una ccabo
tadu de la Conselleria y el propio 
Ayuntamiento. 

Oel H lerro H alente estallido 

Manuel del Hierro se sentla 
humilde en la tarde de ayer: caoy 
un independiente, caai un pigmeo 

Amparo Ferrando (IU-UPV). 

con un 90lo voto frente • 33•. 
Sobre la dimisión de P6rez Casa
do dtlo cque .. venle -.ir. Le 
_.. del 30 de junio ya fue • 
ple quebr..io. Le ~ algle 
mucha diplomac:Ai y ~que 
In CMec:teristlcae de loe~ 
¡.. no r.unlen. En cuelquief ceeo 
el final Ni llclo ,.ro. rañoimo. Une 
~ que vendle Ull modelo de 
dudad """*"' progneilta y 
soclellote dimite d.tendlendo 
lnv...ion. ~ teM..e su 
propio pertlcloa. Manuel del Hie
rro se manifestó ldentfficado con 
la posición del eon...11 en sus 
objeciones 11 PGOU y ~lar6 
que en la puerta del pleno cele
brado el jueves. Rlcard le pidió: 
e¿ Votará con no90troS 7>. .c.91 
que el ~noeotros" .. rwt.n. el 
partido, eunq ... luego comprob6 
que no era 11. Me lierTID -1ado 
~ en el último minu1o•. 

El portavoz del grupo Unión 
Valenciana en el Ayuntamiento 
do Valencia, Vicente Gonzélez 
Llzondo. dijo que le ·~ dig
,.. i. poature dimlsionari8 del 
alcelde de Volencie, eunque cfl
modu. 

Montesinos: «Los socialistas seguiremos gobernando» 

Las agrupaciones locales del PSPV 
exigieron medidas ante Joan Lerma 
LEVANTE--------

El despacho personal del pre
sidente de la Generalitat y secre
tario general del PSPV-PSOE. 
Joan Lerma, so convirtió an la 
madrugada de ayer en un auténti
co hervidero. Bueno parta de los 
concejales del grupo socialista y 
la totalidad de los secretarios 
generales do la estructura comar
cal del partido. tras comunicar a 
Lev•nt• su decisión de apoyar sin 
fisuras la resolución del conseller 
Blasco sobro el pion general, lo 
presentaron a Lerma un escrito 
que marcó definitivamente la 
suerte del alcalde Pérez Casado. 

Aunque diversas fuentes 
socialistas lo han negado, este 
nerlódlco ha podido confirmar 
que lcr.t ...:"""'" Aecretarios genere· 
los de las agrupaclon... locales 
del PSPV-PSDE (MiAuel Albui-

xech. Ramón Vil ar. Carl os 
Fernllndez. Antonio Ten y José 
Luis Avalos) plantearon un ama
go de dimisión ante Lerma. a 
quien le exigieron la toma de 
medidas anto la insubordinación 
de Péroz Cesado y Puente. la 
lógica que esgrimieron dichos 
secretarios generales era la de 
que. si en un caso esl ellos no 
pintaban nada en ol seno del par
tido. lo mejor era marcharse. 

Para entonces. s1n embargo, 
todo el Consoll autonómico presi
dido por Lerma era una pifia en 
defensa do la resolución de Blas
co, y estaba claro que le reunión 
del ejecutivo valenciano iba a 
ratificar dicha resolución y 1 dejar 
al alcalde ante la trascendental 
disyuntiva de presentar su dimi
sión. 

No hay veclo 
de poder 

• El pertido eaú unido•, decla
raba ayer Eduardo Montesinos. 
cea Ricard 11 que eaú contri el 
partido». Según el secretario 
general de la comarca. en el 
PSPV-PSOE. cno hey ningún 
vacfo de poder# 1eguiremo1 
gobernando como el partido 
mayoritario de lol ciudedenoa 
que somos: el PSPV es1' en di9-
po9icl6n de Hguir edeiant• y 
gobernu con norm11idad al 
ayuntamiento•. 

Eduardo Montesinos significó 
en torno ·a la dimisión de Pérez 
Casado que ~r6 que - 61 
quien explique loe motivos. por
que noaotrua no le hemoe pedido 
que dimita». e 
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Després d'eixil' de la pre
só -abril de 1965-, al
guns deis estudiants de
tinguts el 1962 es van 
reunir amb motiu de la 
boda d'Antoni Vizcaino. 
D'esquerra a dreta: 
Merxe Banyuls, jaume 
Pérez Montaner, Rafael 
Verdejo, Francesc 
Codonyer, Sacramento 
Martí, Ángel Pestaíia i 
Ettgeni Boscd. 
FOTO CEDIDA PER F. CODONYER. 

El Partit 
Socialista 
Valencia (PSVJ 
Text: Benito Sanz Díaz i Miquel Nadal 

T enint la Universitat de Valencia com a 
punt de trabada, uns grups de joves estu

diants van unint-se al voltant d'unes idees i una 
forma de vida diferent de les generacions pre
cedents. Les seues característiques són !'ori
gen social de classe, la procedencia de la petita 
i mitjana burgesia valenciana; la majar part viu 
a Valencia o prové de nuclis importants de po
blació, proxims en molts casos a la ciutat de 
Valencia. La majoria ha estudiat -com és habi
tual en aquesta epoca- a col·legis religiosos; en 
el cas de que tractem, una part d'ells han estu
diat amb els jesultes de Valencia i han rebut un 
educació catolica profunda. 

La societat valenciana comern;:a a abrir-se 
molt lentament, en un ambient extremadament 
tancat durant les dues decades anteriors. A la 
primeria deis anys seixanta, hi ha nuclis de jo
ves universitaris que busquen abrir perspecti
ves, no han conegut la guerra civil i descobrei
xen !'existencia del País Valencia i d'una nacio
nalitat propia, al mateix temps que van conei
xent la política, la naturalesa repressiva del 
franquisme i la necessitat d'una resistencia i un 
enfrontament actius i compromesos amb la 
dictadura. És un procés lent, pero imparable, 
que es desplegla en els primers seixanta, que 
anira impregnant d'ideologia sectors cada ve
gada més amplis deis estudiants universitaris 
valencians. Si a la majar part de l'Estat espan
yol aquesta politització va contra el regim, al 

País Valencia tindra també un component de 
recuperació nacional. Aquest nucli de joves 
universitaris es veuran mobilitzats per la idea 
del nacionalisme valencia, la pertinen~a del 
País Valencia a l'area cultural, social i lingüísti
ca deis Pa'isos Catalans; més influi't per la re
sistencia de la Catalunya moderna i practica
ment al marge de la tradició valencianista del 
període anterior a la guerra civil. 

El nacionalisme valencia que es va generant 
els anys seixanta té un alt component catalanis
ta i és, alhora, moderat, dotat d'un nivell impor
tant d'ambigüitat ideologica als seus inicis, i 
fins i tot una vegada creat el Partit Socialista 
Valencia. 

El pas decisiu perque un nucli de joves uni
versitaris s'organitze sera un viatge a Cata
lunya, per !'abril del 1960, conegut com el viat
ge deis 13 : l'excursió patriótica deis valencia
nistes a Catalunya, que recollim amb detall en 
un altre apartat. 

EL MOVIMENT SOCIAL·CRISTIA 
DE CATALUNYA (MSCC) 
El 1960 es van reunir Eliseu Climent, Ferran 
Zurriaga, Joan F. Mira, Ferran Martínez Na
varro i VicentÁlvarez i decidiren d'organitzar-se 
com a grup. Tal com assenyala Álvarez: "La in
quietud era llavors fer país, vincular-se a 
Catalunya com a societat més madura, salvar el 
País Valencia, lluitar contra la dictadura i el 
SEU." 

Aquest nucli universitari creara el Moviment 
Social-Cristia de Catalunya (MSCC), el qual, 
en !'argot intern de l'organització, anomenaran 
la mosca, un grup que durara una mica més 
d'un any i donara pas a una altre amb una de
nominació menys pancatalanista i cristiana, 
pero de contingut semblant: Acció Socialista 
Valenciana. Al grup inicial se Ji incorporen 
Josep Vicent Marqués, Manuel Ardit, Valeria 
Miralles, Celia Amorós, Alfo ns Cucó i J osep 
Lluís Blasco. El MSCC responia a les inquie
tuds de !'epoca i estava influ"it perla formació 
religiosa del moment, que anira evolucionant 
cap al socialisme i el nacionalisme simultania
ment. 

Una de les iniciatives que organitzen és la 
creació d'una Academia per a obrers, on fan 
classes per a adults i de cultura general: ma
tematiques, religió, comptabilitat, historia, etc. 
També munten una Biblioteca ambulant amb 
l'objectiu d'estendre la cultura política, relacio
nar-se amb la gent i establir contactes més es
tables amb les persones inquietes deis pobles, 
possibles futurs militants. 

Continua a la pagina 50 



El context 
' economzc 

i social 
dels anys 
seixanta 
Els anys seixanta es produi
ran canvis de tota mena. 
L'estructura agraria es modi
fica i una part important deis 
antics llauradors i jornalers 
passa a engrossir els rengles 
del proletariat industrial i els 
serveis, la qua! cosa provoca 
una creixen~a ve1tiginosa de 
les ciutats i despobla el 
camp. Fran~a, Holanda, 
Alemanya, Su'issa i altres pa'i
sos europeus reben cente
nars de milers d'immigrants 
economics. 
Els anys seixanta arribaran a 
l'Estat espanyol milions ele 
turistes, d'una manera espe
cial a les costes mediten-a
nies. Amb el turisme entren 
noves divises. Al mateix 
temps, s'incrementa d'una 
forma extraordinaria 
!'afluencia de capital exte
rior. Espanya s'inclustrialit
za, creix el consum intern i 
augmenta el nivell de vida 
deis ciutadans. 
L'emigració cap a Europa, la 
vinguda deis turistes, el crei
xement economic, !'afluen
cia de.mercaderies i perso
nes, etc., permetran la mptu
ra del fo1t a'illament del pri
mer franquisme i que els es
panyols vagen coneixent 
!'Europa democratica, la 
seua cultura i forma ele vida. 
En aquest context, creixera 
el conflicte economic, polític 
i social que no s'havia pogut 
manifestar els decennis an
teriors. Augmenta l'afiliació 
sindical deis treballadors a 
plataformes com ara 
Comissions Obreres 
(CCOO) o la Unió Sindical 
Obrera (USO), llavors clan
clestines, i amb elles, també 
les vagues. La conflictivitat 

universitaria s'accelera i els 
professionals, els intel·lec
tuals i les persones vincula
des al món ele la cultura ini
cien una etapa de mobilitza
ció i protestes en contra del 
regim franquista. 
D'alguna manera come1wa a 
superar-se el conflicte repu
blica de les dues espanyes; tot 
i que el record de la guerra 
civil continua latent i atiat 
per les diverses parts, els 
contextos exterior i interior 
es modifiquen a manees 
for~ades. 
El 1962 sera un any marcat 
per grans esdeveniments, 
tant per al regim franquista 
com pera l'oposició antifran
quista. SÓn els anys del de
senvolupament economic, 
en que es creara una classe 
mitjana important i s'aconse
guira una estabilitat social. 
Pera l'oposició és 
l'any del con
tuberni de 
Munic, de les 
vaguesmi
neres 
d'Astúries, 
del ressorgi
ment del movi
ment obrer i uni
versitari i del canvi 
de govern. El partit que 

creix més és el PCE, que 
amplia la seua militancia i 
penetra en sectors ele la so
cietat espanyola, alhora que 
crea una estructura més soli
da. 
Entre els canvis que es pro
dueixen en el govern, hi ha 
el de la caitera d'Educació, 
que ocupara Manuel Lora 
Tamayo, cl'Acción Católica, 
que hi substitueix el falan
gista José Rubio García
Mina (1956/1962). Lora 
Tamayo canvia el nom del 
Ministeri, que passa a ano
menar-se d'Educación y 
Ciencia, en lloc d'Educación 
Nacional. Segons Tamames: 
''Las reformas de Lora pue
den sintetizarse 
así: creación 
de los de
parta-

mentas universitarios como 
unidad básica -en vez de la 
cátedra-, surgimiento de la 
figura de profesor agregado y 
establecimiento de los tres ni
veles de dedicación (normal, 
plena y exclusiva)." 
La universitat espanyola co
men~a a donar senyals 
d'oposició a la dictadura i a 
manifestar cada vegada més 
el seu clescontentament en
front de la falta ele sintonia 
del regim envers les noves 
necessitats socials, culturals, 
educatives i, d'una manera 
especial, per la falta de lli
bertats democratiques. El 
SEU esta enfonsat, tot espe
rant que se l'amo1titze. • 

\ 
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A partir de 1962 es van iniciar 
els aplecs del País Valencia, ac
tes que, e11 1111 primer moment, 
van ser permesos pe! regim. En 
la foto superior, 1111 grup de estu
diants residents al Col·legi 
Majar lluís Vives de la 
Universitat de Vale11cia que as
sistiren a l'Aplec de El P1tig, 
l'any 1966. l]ose Ma. Peiró, 2 
josep Montaner, 3 Antoni 
lleida, 4 Fra11cesc Bujosa, 5 

. Pablo Ródenas, 6 Vicent 
Montés, 7 Xavier Barthes. En la 
foto inferior, e/s co/.legials del 
Vives en 1111 bar de El Puig. D'es
querra a dreta: Francesc 
Bujosa, Emili Ba/aguer, Angel 
de Sola, Xavier Badiles, josep 
Montaner, Vicent Montés i 
Francesc Bod. 
roro CEDJD,\ PER JOSEP ~10:\T,\:-.'E R 
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EL NACIONALISME: UNA 
NOVETAT POLÍTICA AL PAIS VALENCIA 
D'en<;a del 1960, s'inicia una recerca activa d'al
ternatives per al SEU a totes les universitats. 
Els democrates comencen a practicar l' entris
me i a presentar-se a delegats a les llistes del 
SEU per combatre'l des de dins. Els militants 
nacionalistes també practiquen l' entrisme; així, · 
es presenten candidatures democrates a les 
eleccions del SEU, i hi són elegits Carles 
Jorro, Rafael Aracil, Celia Amorós, Joan 
Garcés, Eliseu Climent, Manuel Ardit, etc. 

Cal subratllar que la creació del MSCC re-

presentara una de les novetats polítiques més 
significatives al País Valencia dels anys seixan
ta, ja que és evident que esta sorgint un nacio
nalisme polític de nou signe, modern, l'origen 
del qual esta en la connexió de grups d'estu
diants universitaris amb Catalunya, i que no 

· tindra res a veure amb el valencianisme ante
rior a la guerra civil. Amb el canvi de sigles del 
MSCC a ASV, després PSV, aquesta colla de 
nacionalistes assentara una nova concepció del 
que representa la identitat del País Valencia, 
abans fins i tot que Joan Fuster publique 
Nosaltres, els valencians el 1962. Les excursions 
patriiJtiques a Catalunya, les rutes universita
ries, el fet d'expressar-se en catala en públic i 
per escrit, aniran conformant una visió singu
lar de la identitat valenciana als nuclis universi
taris. Aleshores comen<;a a crear-se una tradi
ció moderna del fet nacional valencia. 

Després de la breu existencia del MSCC, els 
nacionalistes valencians fan un pas més en la 
seua organització i creen Acció Socialista Va
lenciana (ASV), sen se el terme social-cristia ni 
la referencia a Catalunya, i parlen ja de "socia
lisme" i "valencia". 

Els militants de l'ASV, amb un entusiasme ju
venil, viatgen pels pobles per fer-hi conferen
cies, tertúlies, exposicions de llibres, i per 
prendre contacte amb la gent interessada. Van 
a Alcoi, Cullera, Sueca, Castelló de la Plana, 
Alacant, etc. 

L'ensorrament, a causa de les detencions 
massives, de l'organització universitaria que 
havia anat creant el PCE després de les deten
cions del 1959 sera decisiu perqué els joves va
lencianistes socialistes ocupen gairebé tot l'es
pai d'oposició al SEU i al franquisme a la 
Universitat de Valencia del 1962 al 1965. 

EL PAPER IDEOLOOIC DE 
JOAN FUSTER: MILITANT O INSPIRADOR? 
Respecte a Fuster i la seua influencia en les pri
meres efervescencies universitaries, cal dir 
que va ser una persona omnipresent i, sens 
dubte, la més influent en el socialisme naciona
lista valencia en les seues distintes fases. 

L'activitat de J oan Fuster amb els joves que 
van creant el socialisme nacionalista i agrupant
se al voltant de la idea de fer un País Valencia 
diferent és permanent, en la mesura que els dó
na referents teorics, histories, com ara el 
Nosaltres, els valencians, el 1962, i a través de 
tertúlies, cartes, les visites a sa casa, etc. 

Segons l'opinió de Vicent Ventura, caldria 
encara preservar la virginitat político-partida
ria de Fuster: "Fuster no va pertanyer ni fo
menta cap partit. Estimulava sense donar ins-



truccions, opinava, pero no inspirava. Eixa no 
era la seua opció. No s'hauria trobat cómode". 

L'itinerari i la carrera academics d'un grup 
de catedratics i professors del Principat coinci
dira amb la primera gestació de les experien
cies i les inquietuds deis joves universitaris: 
Joan Regla, Emili Giralt, Miquel Tarradell i 
Miquel Dolc;: seran els professors que a la 
Universitat esdevindran l'exemple cívic i el su
port per als joves valencianistes. 

ELS APLECS DE LA JOVENTUT 
1 LES RUTES UNIVERSITARIES 

política clandestina que no siga valenciana. 
El socialistes nacionalistes reivindiquen el 

fet nacional del País Valencia, que conceben a 
partir de la consideració del catala com a llen
gua nacional i de la pertinenc;:a del territori va
lencia a una comunitat cultural i política més 
amplia: Catalunya i els Palsos Catalans. 

Al grup motor i organitzador del socialisme 
nacionalista, s'hi anaren afegint successivament 
altres estudiants universitaris com Valeria 
Miralles, Ricard Pérez Casado, Josep Vicent 
Marqués, Enrie Jorda, Élia Serrano, José 
Rodrigo Huerta, Maria del Carme Mira, Ricardo 
Garrido, Enrie Sola, Manuel García García, 

El naixent nacionalisme valencia trabara dues Tomas Ribera, Domingo Molinero, Josep Lluís 
vies d'expressió incialment legals i no reprimi- Blasco, Jacobo Muñoz Veiga, etc., com també 
des pe! franquisme: els aplecs, a l'ambit de la els periodistes Vicent Ventura Beltran i Joan J. 
joventut, i les rutes universitaries, a l'ambit Pérez Benlloch. La militancia del PSV sera molt 
academic. Els aplecs de la joventut del País heterogenia, tant als inicis com durant la curta 
Valencia, els organitza Lo Rat Penat, i hi parti- historia del partit. És un moviment minoritari, 
cipaven els universitaris de l'Aula Ausias d'obrir perspectives, superar localismes i rebre 
March. Es tractava d'actes plenament legals i influencies deis catedratics i professors catalans 
innocus políticament, encara que les persones que feien classe a Valencia. 
assistents aprofiten aquest instrument per Vicent Ventura opina que el PSV "fou la pri-
prendre contactes i relacions. El Primer Aplec mera organització nacionalista antifranquista. 
de la Joventut es féu a Llíria l'any 1960. El se- En els anys seixanta el PSOE no existeix d'una 
gon, a Alcoi, un any després, i el tercer, a manera pública, ni hi havia altres partits, a ex-
Castelló de la Plana, el 1962. D'enc;:a del 1967, cepció del PCE. L'aspecte més nou del PSV fou 
la policia els va controlar de molt a prop. que no era continuador de res. Era un partit ex-

Les rutes, un altre instrument d'implantació novo, sense precedents histories". 
del grup, consistien en excursions per a conei- Per a Eliseu Climent: "El nacionalisme valen-
xer el país, la seua geografia i la seua historia, cia deis seixanta era diferent del catala. Ací no hi 
etc. Se solien fer el cap de setmana o els dies havia cap burgesia darrere. A Catalunya tenien 
festius, i hi participaven estudiants i també al- el PSUC, interessat a jugar la carta nacional i 
guns professors. En aquestes rutes, a més de aliar-se amb la bu:gesia contra el franquisme. A 
tractar deis aspectes cultural i recreatiu, s'hi Catalunya hi ha l'Omnium Cultural, permés i ací 
parla del País Valencia i els seus problemes, es / ,,¡trohibit. Darrere de l'Ómnium Cultural catala 
discuteixen temes d'actualitat i es crea un a~,,/ estaven el Sr. Carulla, propietari de Gallina 
bient propici peral desenvolupament de /fÍa- Blanca, !'amo de Flo'id (Cendrós), qui promoura 
cionalisme valencia. l' ,ditorial Proa, la burgesia del textil. .. Alla sí 

EL PARTIT SOCIALISTA 
VALENCIA ( 1964-1970) 
La llarga peregrinació per a la creació d'un par
tit de contingut socialista i nacionalista, que 
culminara el 1964 amb la fundació del Partit 
Socialista Valencia (PSV) i, en l'ambit universi
tari, amb la constitució de l'Agrupació Demo
cratica d'Estudiants Valencians (ADEV), dóna 
fruit amb l'organització d'un partit polític amb 
senyals d'identitat própies. 

El PSV és una creació autóctona, sense cap 
vinculació a partits d'ambit estatal o espanyo
lista. Rebutja decididament vincular-se a qual
sevol opció política estatal. No vol ser sucursa
lista de ningú. Des de !'origen, el PSV es troba 
lluny del PSOE, del PCE i de tota altra opció 

que hi haura un bloc social amb pes específic, in
closa l'Abadia de Montserrat. A Valencia, el nucli 
d'emergencia del PSV no comptava ni amb un 
sol burgés ni amb obrers; tan sois alguns aAlcoi, 
Elx o el Port de Sagunt''. 

LA FUDE: UNA OPCIÓ ANTISUCURSALISTA 
El 1963, els nacionalistes universitaris creen 
l'Agrupació Democratica d'Estudiants Valen
cians (ADEV). A Madrid s'havia creat la 
Federación Universitaria Democrática Españo
la (FUDE) aquest mateix any, la qua! encetava 
el procés d'expansió i implantació en altres dis
trictes universitaris. 

Un grup d'estudiants de la FUDE de Madrid 

Continua a la pagina 53 

Joan Fuster ELS 
VALENCIANS 

La publicació de 
Nosaltres, els valeucia11s, 

en edicio11 s 62 de 
Barcelona (1962), com

porla la co11scieuciació 
d'alg1111s sectors del va

leucianisme i la co11sig-
11a de fer país. 
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L' excursió patriótica 
la Setmana Santa de 1960". 
Fuster sera l'encaITegat de 
seleccionar el petit grup que 

deis valencia nis tes visitara Catalunya, el qua! 
acompanyara en el seu des-

a Catalunya pláyament pe! Principat. 
Fuster escriu a Cahner per 
exposar-li les persones que 
viatjaran i per donar instruc-

Per !'abril del 1960, tretze Pérez Casado el vaig tenir a cions precises als que ha-
estudiants valencians, acom- Barcelona dos anys redac- vien de rebre'ls: "La tribu 
panyats de J oan Fuster, van tant veus per a la Gran d'entusiastes emprendra el 
fer una excursió patriótica a Enciclopedia Catalana. viatge a Barcelona el dia 17, 
Catalunya, a fi de prendre Arad! tenia vint anys quan diumenge de Pasqua, proba-
contacte amb les forces polí- el vaig coneixer, i era un blement en el tren que smt 
tiques, socials i culturals del deis clirigents". de Valencia a les 9'45 del 
Principat. "El viatge a J oan Fuster i Max Cahner matí. Jo vindré el mateix dia, 
Catalunya representa un es posaran d'acord per pre- pero amb !'avió. La colla 
canvi de rumb nacional del parar el viatge, tot elegint esta composta per tretze 
País Valencia -apunta Eliseu els paiticipants amb molta inefables patriotes. Cree que 
Climent. Una pait deis qui cura, amb uns criteris els patriotes han estat triats 
vam anar havíem estucliat el obe1ts. Max Cahner conta amb un criteri bastant pon-
batxillerat als jesu"ites, amb que el viatge "fou suggerit derat i equitatiu; he procurat 
professors que eren sacer- per Miquel Tarraclell, ales- que hi hagi gent de diversa -
clots catalans, tots de hores catedratic a Valencia, actual o virtual- tendencia 
Barcelona, fills de la burge- i organitzat per Ramon ideológica, cl'extracció so-
sia catalana deis anys qua- Bastardes i per mi mateix, cial ben distinta i fins i tot 
ranta i cinquanta. Aixo ens cl'acorcl amb el mateix cl'un grau cl'incorporació po-
influí a Hernanclis, Arad!, a Fuster. A paitir el' aquesta lítica variat''. 
cl'altres, i a mi mateix. Alla conversa, i amb l'ajut de Fuster clonara referencia 
s'inicia la nostra vinculació J osep Benet i de J orcli Pujo! previa deis excursionistes i 
amb Catalunya" . i la beneclicció de Joan cl'algunes clacles biografi-
Max Cahner, que prepara el Fuster, vam promoure una ques i personals deis valen-
viatge, conta que "Eliseu excursió patriótica de tretze cianistes. El grup deis 13 
Climent era el que tenia joves valencians presiclits patriotes el formaven: 
més capacitat organitzativa i per Fuster a Barcelona, l. Eliseu Climent, un cle!s 
un gran activista. A Ricarcl Montserrat i Queralt clurant líclers del grup, estucliant de 

foan Fuster i els primers fusterians visiten els emplafaments mítics del nacionalisme ca
ta/a en lluita contra el franquisme, en abril de 1960. Alguns deis participants en aquel! 
viatge, al Pare Güell de Barcelona, escolten les explicacions d'Oriol Bohigas. D'esquerra a 
dreta: Lluís V Aracil, Miirius García Bonafé, Rafael Martínez Va/ero, Lluís Viciano, Lluís 
A/pera, Oriol Bohigas, Eliseu Climent i Lluís Monferrer (El Temps, 28-VI-1993, p. 74). 

" 
,, .,./ \ .. 

· --> ..... - " .' 

Dret. 2 Lluís Aracil, de les 
Joventuts de Lo Rat Penat, 
líder natural del grup junta-
ment amb Climent. 3 
Marius García Bonafe, 
considerat per Fuster com 
un obrerista cl'Alcoi que feia 
"d'estudiant a hores lliures" 
i s'interessava per la qüestió 
nacional, un "patriota en es-
tatfetal encara". 4. Ferran 
Martínez Navarro, estu-
diant de Medicina. 5. Lluís 
Alpera, de les Joventuts de 
Lo Rat Penat, del "ram de la 
cuitura", mestre de profess-
sió. 6. Josep Lluís 
Viciano, provinent del 
Centre Excursionista de 
Castelló. 7. Rafael 
Ballester Ramos, de 
Castelló. 8. Josep 
Palacios, de Sueca, veí de 
Fuster, amb qui tenia una 
gran amistat, i del "ram de 
la cultura". 9. Antoni 
Bargues, de lesJoventuts 
de Lo Rat Penat, un "ele-
ment positiu". 10. Lluís 
Monferrer, una persona 
"valuosa". 11. Rafael 
Martí Valero. 12. Miquel 
Mestre Navarro. 13. 
Josep Raga, "economista, 
estucliant de Dret, persona 
molt potable", per a 
Fuster. • 

ALFEREZ
Resaltado

ALFEREZ
Resaltado



Ve de la pagina 51 

s'entrevisten amb estudiants valencians, majo
ritariament de la Facultat de Dret. Abans de 
!'entrevista ja s'han reunit els valencians per 
concretar la postura que hi han de mantenir. La 
decisió no fou gens favorable a la creació d'una 
secció de la FUDE a Valencia. L'ADEV es crea 
sobre la marxa, una vegada que la FUDE tracta 
de muntar-ne una secció a Valencia. 

La detenció de l'organització comunista el 
1962 fara que el PSV esdevinga el grup amb 
més presencia organitzada, gairebé hegemóni
ca, ja que la gran majoria d'estudiants antifran
quistes democrates no estan organitzats. Com 
que l'ADEV i el PSV són molt actius a la 
Universitat, totes les persones que hi volen fer 
coses s'han de vincular a aquest sector, encara 
que no siguen socialistes ni nacionalistes. Aix:í, 
el sindieat estudiantil rep molta gent que prové 
d'altres organitzacions i militancies, pero que 
no tenen una presencia estable a Valencia. Sera 
al llarg dels anys 1962-1966 que es desplegara 
una gran activitat de desmuntatge de !'estruc
tura falangista, a l'ensems que s'apro:fitaran les 
plataformes culturals oferides pel sindieat. 

El PSV es troba en els millors moments. La 
seua presencia a la Universitat és ben solida. 
Es pot dir que el PSV és el motor del moviment 
universitari, i comparteix el liderat amb els 
cristians de base i els democrates indepen
dents. El PCE no és present des del 1962 a la 
Universitat de Valencia, i no hi reapareixera 
com a organització :fins al 1965-1966. 

l!ORGANITZACIÓ 11! APARELL DEL PSV 
Allo que havia nascut com un grup d'estudiants 
al comen9ament dels anys seixanta, va prenent 
cada volta més volada, dotant-se d'una estruc
tura més solida i, per tant, a l'últim té una orga
nització semblant a la dels altres partits. El co
mite central del PSV no tindra secretari gene
ral, la direcció sera col-legiada. De tota manera, 
i a banda deis noms del fundadors, hi tindran 
un pes prominent Eliseu Climent, del sector 
més nacionalista, i Vieent Álvarez, del sector 
més obrerista, a més de José Rodrigo, respon
sable des del 1965 de l'agitació i la propaganda, 
Valeria Miralles, responsable de cultura, i 
Josep Vicent Marques. 

Entre els més actius del moment, hi havia 
Ricard Pérez Casado que, encara que estudiava 
a Barcelona, coordinava les activitats del partit a 
la Universitat), Enrie Sola, Florencia Martín, 
Miquel Vilar (delegat de la Facultat de Dret), 
Jaurne Reig (delegat de la Facultat de Filoso:fia i 
Lletres), Ferran Martínez Navarro (dirigent a la 

Facultat de Medicina), Enrie J orda (també de 
Medicina), José Jaime Roma, Élia Serrano, 
Vieent Arrue i Manuel García (Filosofía i 
Lletres), Josep Puertas Domingo (dirigent a la 
Facultat de Ciencies i després delegat), etc. 

LA FI DEL PSV 
Una afirmació gairebé unanime dels militants 
expressa d'una manera o una altra que el PSV 
no el dissolgué ningú, ningú no apaga el llum 
quan tots se'n van anar. Simplement, se n'escai
gué la desaparició de mort natural i sense que 
ningú tampoc no en certificara la defunció. 

El socialisme nacionalista valencia, i la seua 
composició heterogenia i plural, inicialment con
tribueix al creixement i a la incorporació de gent 
d'orígens ideologies plurals, pero després aixo 
sera un dels seus problemes. La qüestió nacio
nal sempre hi esta present i s'accepta d'una for
ma majoritaria. El que es discuteix és el lloc que 
ha d'ocupar en !'estrategia política del partit. El 
debat s'aguditzara amb el pas del temps. 

L'auge del PCE a partir del període 1966-1967 
a la Universitat, on els comunistes comencen a 
dirigir el naixent Sindicat Democratic (SD EUV), 
i al moviment obrer (creació de CCOO) i en al
tres sectors fara que una part de la militancia del 
PSV siga atreta per un partit més arrelat en el 
conjunt de la societat i que s'aguditzen les con
tradiccions. A partir del 1966, la competencia en
tre el PCE i el PSV sera molt forta, alhora que co
mencen a apareixer noves sigles i ideologies més 
a !'esquerra del PCE, com a conseqüencia de 
!'impacte deis fets del maig del 1968. 

La :fi del PSV i la del SDEUV coincideixen en el 
temps: maig del 1968. La majoria deis testimonis 
orals consultats confirmen la tesi de la desapari
ció informal del partit. Una dissolució no acredi
tada en cap paper ni document escrit. Així, 
Vieent Ventura recorda que la desaparició del 
PSV tingué !loe en tot cas abans del mes de maig 
del 1968: "El partit s'esvaí. Realment no recorde 
cap dissolució formal del partit''. Perla seua ban
da, Eliseu Climent també confirma que la desa
parició del partit va coincidir amb "la fi d'un cicle 
generacional, unit al maig de 1968, i que coinci
dira també amb la desaparició del Sindieat 
Democratic de la Universitat de Valencia". 

La mort del partit fou deguda a un conjunt de 
raons, entre les quals hi haura: !'origen quasi 
exclusivament universitari deis seus compo
nents, la joventut de l'aparell directiu, la manca 
d'homogene'ització política deis seus membres 
i, també, l'esquerranisme creixent del món uni
versitari arran del maig del 68. Sobre la data de 
la dissolució del PSV, s'han donat la de 
Valencia, 1968, i la d'Elx, 1970. 53 
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Al comenfament deis anys 
seixanta, e/s estudiants 
demócrates s'organitzen 
per enderrocar el SEU, co
sa que aco11seguiren el 
1965. Les Assemblees 
Lliures contribufren acti
vament a enfonsar el SEU 
falangista; aixó va originar 
més tard la creació del 
Sindical Democriitic 
d'Estudiants Universitaris 
(SDEUJ. 

Les ''Assemblees 
Lliures", 
antecedents 
del SDEUV 

E 1 dimecres 24 de febrer del 1965 es pro
dueix la famosa manifestació d'estudiants 

a Madrid, que encapc;alen, entre d'altres, els 
professors Enrique Tierno Galván i Agustín 
García Calvo. La manifestació de Madrid i les 
seues conseqüencies influiran d'una forma 
transcendent en l'activitat sindical de la 
Universitat de Valencia. La censura i la manca 
de notícies cre1bles a la premsa controlada pel 
regim fara que floresca la correspondencia en
tre els estudiants, que s'expliquen el que passa 
a d'altres districtes universitaris. I difonen la in-

formació a través de pamflets, premsa organi
ca, butlletins informatius, etc. Alguns di es des
prés de la manifestació d'estudiants de Madrid 
es fa a la Universitat de Valencia la Ia 
Assemblea Lliure d'Estudiants. Uns dies abans 
s'havia escalfat l'ambient i s'havien repartit but
lletins informatius que inclo!en notícies sobre 
la manifestació de Madrid procedents de la 
premsa estatal i internacional. El rector de la 
Universitat de Valencia, José Corts Grau, prohi
beix la difusió de butlletins, sense cap exit, 
pero. La data escollida per a Ia Assemblea 
Lliure d'Estudiants de la Universitat de 
Valencia fou el dia 2 de marc; del 1965. En 
aquesta assemblea es sotmetra a votació els 
cinc punts que havien aprovat els estudiants 
madrilenys, en els quals demanaven un sindicat 
autonom; l'amnistia als estudiants expedientats; 
les llibertats d'expressió i associació; la refor-

Continua a la pagina 56 



Dues pintades del PSV 
que /aran historia: 
"Parlem Valencia" i 
"Valencians, unim-nos" 

A d'altres indrets de l'Estat 
i ja en la més immediata 
postguerra, s'utilitza la pin
tada als murs i a les párets 
com una forma efectiva de . 
propaganda i comunicació 
política clandestina. L'apari
ció de les pintades al País 
Valencia sera tardana, i és 
curiós i ben revelador que 
fos precisament la primera 
pintada un missatge de con
tingut valencianista. Aixo 

... demostrara i acreditara que 
) a qüestió de la identitat va

. :Jénci¡ma s'ha polititzat i es 
2- tonv'ertira en un motiu 

¿,él'~rosió 'del regim. 
· -• · Les pinta des taran fo1tuna a 
. : causad~ l'efecte sorpresa. 
.· . ." U:n text formalment neutre, 
: liná 'demanda o una frase 

que ~'IHwia pogut veure es-
·.· cfita a:les revistes Sicania ·o 
: : V af ef?~iá'. Cultural, quan 
· . · ap~rl:!íiéi·á pintat de forma 
. . ili_assiv~ sera percebut com 

un rriisS:átge subversiu. Els 
··· ·carlins. i els tradicionalistes 

de ·1a ciútat, com que tam
poc no anaven a posar-se a 
esborrar totes les pintades, 

. ·. hi Vé!U afegir al costat la fra
. se compensatoria ''Vixca 
Espanya!''. 
.Una de les activitats més 
signitkatives, que va tenir 

una gran influencia en !'epo
ca i en la memoria histórica 
poste1ior, fou la pintada 
massiva de "Parlem 
Valencia" per tots els banis 
de la ciutat de Valencia. La 

· pintada es va fer coincidint 
ambla celebració del 9 d'oc
tubre de 1965, entre la una i 
les tres de 1() matinada. 
La realització de la pintada, 
la planifica José Rodrigo, 
responsable d'agitació i de 
propaganda. ''Vam organit
zar dotze grups de tres o . 
quatre persones cadascun, 
amb cotxes. Cada grup ig-

.. norava quins eren els res
tants. Ho havíem comparti
mentat meticulosament per 
si de cas agafaven un grup, 
evitar caigudes en cadena. 
Aleshores encara no s'havia 
inventat l'esprai, pinravem 
amb quitra: Cada cotxe 
duia un pot gran de quitra 
molt espes, que s'havia de 
dissoldre previament amb 
gasolina. Hi participarem 
tots els militants del PSV, 
fins i tot els del comite cen
tral, i cadascun duia un iti
nerari i sabia fins i tot les 
parets concretes on havia 
de pintar. 
La pintada "Parlem valen
cia" va ser la primera de 

caracter massiu que es feia 
a Valencia després de la 
guerra civil i tingué un g1;an 
exit, que agafü desprevin
guda la policia, la qua! no 
s'ho esperava. Encara que 
la frase no era molt subver
siva, sí que ho era l'acció, 
que tenia un contingut de 
reivindicació 11acional i anti
franquista. L'expectació de 
la societat civil fou majúscu
la, i a la vegada perplexa. El 
sentiment nacionalista no 
estava presenten la societat 
valenciana d'aquell mo
ment, i la gent no es feia 
cómplice d'una crida 
d'aquest tipus de reivindica
ció lingüística; pero, dona
des les característiques 
subversives de l'acte, so
cialmente s'interprera com 
una acció de lluita antifran
quista. 
Alnn de la pintada, van de
tenir i interrogar Vicent 
Ventura, ja que era un vell 
conegUt de l'oposició i paiti-

. cipant en el contuberni de 
Munic. 
La segona pintada massiva 
que el PSV fa tindra lloc el · 
7 de man; del 1966. A di
ferencia de la pintada 
"Parlem valencia", que es 
circumscriu a la ciutat de 
Valencia, la pintada 
''Valencians, unim-nos" es 
féu per tot el País Valencia. 
Si tecnicament la primera 
fou complicada, la de 
''Valencians, unim-nos" ho 
sera encara més, ja que es 
van haver de comprar qua
tre-cents quilos de quitra, 

gasolina per a dissoldre'l, 
graneres, mapes del País 
Valencia, etc. S'hagué de 
muntar un dispositiu de 
telefons i contrasenyes de 
seguretat, connectar amb 
un advocat per si de cas hi 
havia detencions, mantenir 
mesures rigoroses de dis
cussió i clandestinitat, etc. 
Per evitar possibles indis
crecions, s'organitzaren 
grups que no es coneixien 
entre ells. 
Les pintades es fan a nom
brosos municipis del País 
Valencia; cada grup té un 
itinerari, i així s'arriba a pin
tar a Alacant, Castelló, 
Valencia, Dénia, Pego, Elx, 
Alcoi, Morella, etc. L'únic 
incident sera la detenció del 
grup que tenia la ruta Pego
Oliva, format per Valeria 
Miralles, Salvador Martí i 
Domenec Serneguet. 
Si la pintada ''Valencians, 
unim-nos" havia tingut com
plicacions tecniques i d'in
fraestructura, també en tin
gué de caracter ideologic i 
polític, i sera el detonant 
d'allo que després es con
ve1tira enl'escissió d'un 
sector del PSV. 
''Vaig inventar jo la consig
na -con ta Vicent Álvarez-, 
Pero, unir-nos a qui? La 
meua posició fou: 
''Valencians, unim-nos con
tra la dictadura''. Vaig pole
mitzar amb Eliseu Climent, 
el qua! opina que 
''Valencians, unim-nos" era 
una consigna més amplia i 
global"• 
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Raimon: 
"diputat" 
en un país 
se ns e 
parlament 
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ma de la llei d'ordenació universitaria; i la pos
sibilitat d'accés a la universitat de totes les clas
ses socials. A les nou del matí, la Facultat de 
Filosofia i Lletres es declara en vaga. A les deu 
i mitja, més de cent policies rodegen la 
Facultat (als carrers de la Pau i de la Nau, al 
Parterre. etc). A les dotze del migdia, estu
diants de tot el districte es reuneixen al 
Claustre de la Facultat de Filosofia, on intervé 
un delegat que ve de Madrid per informar del 
que passa alla. 1 una vegada que els n'havia in
format la gent demana que en aquell moment 
es creara una Assemblea Constituent d'Estu
diants Lliures amb potestat per a prendre deci
sions. En primer lloc parla Joan Bartrina -re
presentant de Filosofia- i després molts altres. 

Es constituí una taula amb representants de 
l'Assemblea, i es determina enviar una comis
sió que arra a parlar amb els catedratics per
que expressaren el seu vot favorable o desfa
vorable al que foien a l'Assemblea Constituent. 
Joan Regla i Miquel Tarradell (dega) s'adheri
ren als estudiants, pero no baixaren. Els pro
fessors Carlos París, i Manuel Garrido (de 
Lógica) baixaren, i quan Bartrina els pregunta 
si s'adherien als cinc punts que previament ha
vien estat admesos per votació lliure i unani
mitat per tots els estudiants reunits en 
Assemblea al Claustre, asseguts aterra, co
mentaren el que segueix: 

-Garrido: "Yo me adhiero a todos los puntos sin 
comentarios" (va rebre un sorollós aplaudi
ment). 

- París: "Yo, como ha dicho mi compañero, 
también me adhiero a todos los puntos, y ade-

Pelejero naix, son pare és a 
la presó. 

Un deis estudiants que es
tara molt vinculat al PSV els 
primers anys és Ramon 
Pclcjcro, de malnom Pele, 
després Raimon. Pelejero 
era de Xativa, i son pare ha
via estat secretari general 
deis fusters de la CNT en 
aquesta ciutat. Quan 

Durant els anys 1965 i 1966, 
moltes de les actuacions de 
Raimon es programen i s'or
ganitzen des de l'anomenat 
aparell de propaganda del 
PSV. El pacte amb Raimon 
era que el PSV s'encarrega
va d'organitzar les seues ac
tuacions d'una forma sis
tematica i professional, i do
nar-hi suport; a canvi, el cin
quanta per cent deis ingres
sos se'ls quedava el pmiit. 
Organitzaren recitals a 
Godella, Benicarló, 
Bocairent, Alcoi, Barcelona 
(al Palau de la Música), 
Ma<lri<l (Facu!LaL 

más felicito a todos ustedes porque al fin han he
cho toma de conciencia de un problema" (gran 
aplaudiment). 

Tambe donaren suport als estudiants els ca
tedratics José María J over i José Luis Pinillos. 

L'endema continua l'assemblea i es forma
ren comissions pera demanar-hi el vot d'aclhe
sió de catedratics i professors del districte. La 
policia no hi intervingué, i estigué fins a les 
dues de la vesprada al voltant de la Facultat. 
Els delegats oficials elegits democraticament 
trameten cartes per informar de l'Assemblea 
el rector, l'alcalde de la ciutat de Valencia, el 
governador provincial 1 el cap nacional del 
SEU. 

LA 11 ASSEMBLEA LLIURE 
D'ESTUDIANTS VALENCIANS 
El dimecres 3 de maig del 1965 apareixen a la 
fa<;ana de la Facultat de Medicina unes pinta
des amb el text següent: "SEU NO", "FUERA 
SEU". A las dotze del migdia, tal com s'havia 
anunciat, es fa a la Facultat de Filosofia i 
Lletres la Ila Assemblea Lliure, amb l'assisten
cia de més de dos mil cinc cents estudiants. 
Es tornen a llegir els cinc punts aprovats a la 
Universitat de Madrid, s'informa del que suc
ceeix a altres universitats i es llegeix l'acta de 
la la Assemblea. 

L'ADEV i el PSV es mobilitzen l'any 1965 da
vant els intents de les autoritats academiques 
de sancionar amb la perdua de la convocatoria 
dels examens de juny els estudiants J aume 
Reig, José María Rotger (tots dos del PSV) i 
J oan Bartrina. El motiu era haver destacat en 
alguns actes de protesta estudiantil. 

d'Economiques, Club 
d'Amics de la Unesco, 
Alian<;a Francesa), Mallorca, 
Lo vaina (U niversitat), al 
Teatre Principal de Valencia 
els anys 1965 i 1966, 
Castelló, etc. 
El PSV promocionara i di
fondra les can1;ons d'en 
Raimon, com un instrument 
de difusió del valencianis
me. Eliseu Climent escrivia 
a unamic 
''Raimon es el único valen
ciano conocido por España. 
Lo digo porque lo he visto. 
Sin saberlo es algo así como 
nuestro diputado en un mo
mento en el que no hay par
lamento".• 



Els EUA i Alemanya 
promouen viatges 
per als dirigents 
estudiantils 

D 'enc;:a dels anys seixanta s'inicia un lent 
pero imparable procés d'eixides a !'exterior, 

tant individuals com col·lectives, de joves univer
sitaris, coneixedors únicament de l'ambient polí
tic local, la qua! cosa servira per a obrir noves 
perspectives i horitzons per anar creant líders es
tudiantils socials i polítics. 

Sera a partir del 1960 que estudiants democrates 
espanyols i valencians reben invitacions de pa'isos 
estrangers per coneixer altres realitats diferents 
de la del regim espanyol. El fet és clau, ja que per
metra que els estudiants s'impregnen, coneguen i 
aprenguen d'altres experiencies. I com a conse
qüencia d'aixo, impulsen canvis a la Universitati la 
societat del moment. El Departament d'Estat deis 
EUA i els sindicats alemanys (RFA) organitzen 
viatges d'estudiants democrates espanyols als seus 
pa'isos respectius per a afavorir un acostament als 
seus models polítics durant els anys seixanta. La 
gran majoria deis convidats eren democristians o 
militants del PSV, i mai no convidaven els de 
tendencia comunista. 

El Departament d'Estat, per mitja de l'ambaixa
da deis EUA a Madrid i el consolat a Valencia, 
convidava estudiants espanyols a visitar els Estats 
Units, i els gestionava i pagava el viatge. Seran di
versos els viatges durant els anys seixanta, els 
quals continuaran del 1964 al 1968. 

El consol america Timothy Towell mantenia 
contactes freqüents i periodics amb els responsa
bles del PSV, de la Unió Democratica del País 
Valencia, del Sindicat Democratic, etc., ja que hi 
havia un veritable interes per coneixer el que pas
sava a l'Estat espanyol. Els contactes els tenia 
amb Ricard Pérez Casado l'any 1965, i el 1967 
amb José Rodrigo i Tomas Ribera, del PSV; Joan 
E. Garcés Ramon, Joan Omeñaca; Cipria Ciscar 
Casaban -líder del Sindicat Democratic (SDEUV) 
i el seu president al districte universitari de 
Valencia-, Rafael Ninyoles i Ernest Sena, de la 
Unió Democratica del País Valencia; Caries Dolc; 
Soriano -estudiant d'Arquitectura, dirigent del 
Sindicat Democratic-, Lidón Nebot i Xavier 
Navarro, entre d'altres. 

El 1965 s'organitza el primer viatge, al qua! fo
ren convidats Eliseu Climent, Ricard Pérez 
Casado, Miquel Vilar-tots tres del PSV-, Joan E. 
Garcés Ramon, demócrata independent, i .Toan 
Omeñaca, vinculat a la democracia cristiana 
(UDC). Encara que el programa l'elaboraven a la 

carta, els viatges tindrien algunes visites i activi
tats comunes. Els anys següents seran convidats 
Pedro Zamora, Josep Vicent Marqués, Francisco 
Vicent Chulia, etc., del PSV. Pe! setembre del 
1967, anira Cipria Ciscar Casaban; Rafael 
Ninyoles i Ernest Sena, de la Unió Democratica 
del País Valencia, i Tomas Ribera. El darrer viat
ge sera el del 1968, i hi són convidats Caries 
Dolc; Soriano -estudiant d'Arquitectura-, 
Lidón Nebot i Xavier Navarro, entre 
d'altres. 

En general, el Departament d'Estat or
ganitzava aquests viatges perque els estu-
. diants democrates conegueren la forma de 
vida deis EUA i les seues institucions políti
ques; així, convida durant els anys seixanta 
estudiants d'arreu de l'Estat i de diverses 
tendencies no comunistes, fins al 1970. 
Després, mantindra el programa de viatges, 
pero convidara polítics, professionals, perio
distes, etc. El mecanisme era que alguns deis 
convidats de cada any proposaven i suggerien 
les persones que havien d'anar l'any següent. Per 
aixo, els primers anys els convidats eren quasi 
sempre del PSV, ja que es proposaven militants 
d'aquesta organització. Des del 1967, l'ambaixada 
seleccionara líders estudiantils coneguts, i el 1968, 
dels quatre convidats valencians, només un sera 
del PSV. Els viatges contribui'ren, és ciar, a formar 
i promoure quadres polítics, i tingueren una reper
cussió important. La sensació que tenien els convi
dats que viatjaven als EUA és que darrere la invita
ció hi havia la mítica CIA, irrfluils sens dubte pe! 
clima antiamerica que caracteritzava l'oposició al 
franquisme, pel suport que el govern deis EUA ha
via donat finalment al regim franquista. 

ELS SINDICATS ALEMANYS: LA DGB 
Els sindicats alemanys -la DGB-, de la ma del 
SPD i a través de la Fundació Friedricht Ebert, 
també organitzaren visites d'estudiants a 
Alemanya (RFA) del 1965 al 1967. Segons que 
con ta José Rodrigo: "Darrere d'aquestes invita
cions sempre hi havia els serveis secrets ale
manys, o almenys així ho percebíem des d'ací". 

A la República Federal Alemanya viatgen convi
dats Francesc Candela, J oan Francesc Mira, 
Vicent Albero, José Rodrigo Huerta, Valeria 
Miralles, Ramon Pelejero Sanchis, VicentÁlvarez 
Rubio, Élia Serrano, Francisco Carrera, i altres, 
tots ells a través del PSV, coordinats amb el MSC 
deJoan Reventós, per mitja de Pau Verrié Senior. 

"Els viatges els promovia el MSC, i ens dona
ven una quota de beques concedides al PSV. Els 
cursos de formació es feien a Sonnenberg, prop 
de Bonn, al centre que hi tenia la Fundació F. 
Ebert'', assenyala Ricard Pérez Casado. • 
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.Els J)rotago11istes.-

José Galán Peláez 

"Qui més ha afiliat al 
PCE ha sigut la Brigada 
Político-Social" 
José Galán (Jaen, 1938) co
mern;a a estudiar medicina a la 
Universitat de Valencia el 1959, 
a la vegada que formava part de 
les Joventuts Obreres Catoliques, 
des d'on treballa a barris margi
nals com a mestre i assistent so
cial. Aquest context, el decidira a 
afiliar-se al PCE i participar, a 

· més de socialment, políticament 
en l'oposició al franquisme. 
Acusat d'haver robat una multi
copista de Cáritas per repartir 
propaganda comunista, el 1962 
fou jutjat i condemnat a un any 
de presó per un tribunal militar. 
En acabar la condemna s'exília a 
Belgica, on estudia economía, i 
set anys després torna a Valencia 
reclamat pel PCE per dirigir els 
comunistes valencians com a se

cretari general. Posteriorment 
fou conseller de Transports i 
Benestar Social en el Consell del 
País Valencia, i diputat a les 
Corts valencianes. Actualment, 
en l'equilibri democratic, aquest 
professor de Teoría Económica 
de la Universitat de Valencia i po
lític de trinxera, ha arraconat 
l'activitat política al districte del 
record. 

-Quan comenr;a a estudiar a la 
Universitat de Valencia la repressió 
policíaca a qualsevol oposició al regim 
encara és durament castigada. Com 
s'organitzaven aleshores els estudiants 
com vosté que es mobilitzaven en con
tra del sistema franquista? 

-L'oposició al franquisme a la fi dels 
cinquanta encara era jutjada per tri
bunals militars, pel famós Tribunal 
de Ma<;oneria i Comunisme. 
Aleshores, els sentiments antifran
quistes es donaven a nuclis molt re
duils d'estudiants amb grans inquie
tuds socials més que polítiques, ex
cepte el cas de la FUE. Tenien gran 
importancia els camps de treball, on 
es barrejaven ideologies molt diver
ses i on ens dedicavem a l'ensenya
ment o a l'assistenca social de tot ti
pus per barris periferics. L'any 1959 
comen<;a a perfilar-se un moviment 
ampli en contra de la sindicació obli
gatoria, t:n contra del SEU, pero du
rament reprimit pels dirigents del 
SEU. 
Al comen<;ament deis seixanta la co
sa canvia, comencen a apareixer 
grups més polititzats i les facultats 
van prenent una vertebració política. 
En eixos moments existia un xicotet 
conat de Partit Socialista Valencia i la 
resta necessariament mantenia vin
culacions amb els moviments obrers 
i el partit comunista, !'única for<;a re
alment organitzada. 
-Alhora que estudiava, treballava a la 
]oventut Obrera Católica (]OC), en la 
qua! arriba a ocupar un !loe directiu. 
Que és el que es feia des d'allí? 
-Aquesta organització era el que s'a
nomenava moviments catolics espe
cialitzats, una reacció en contra de la 
concepció tradicional de les joventuts 
catoliques, totalment supeditades a la 
jerarquia. La JOC tenia una gran im
plantació a l'area metropolitana de 

Valencia i a centres industrials impor
tants, com ara Alcoi. Ens hi aglutina
vem una serie de gent que estavem 
en desacord amb la manca de lliber
tats, amb l'explotació de la classe 
obrera durant el franquisme. 
-Per que es decideix a formar part del 
PCE? 
-Durant un temps em vaig dedicar a 
muntar centres socials a les barria
des més pobres de Valencia, que 
mancaven d'aigua corrent i llum elec
trica. Allí col·laborava coma mestre, 
i fou a través d'eixe treball com vaig 
coneixer alguns membres del PCE. 
Aleshores arribí a la conclusió que 
pertanyer a la JOC estava molt bé 
pero que només donavem respostes 
individuals i sempre ensopegavem 
amb una serie d'impediments que 
érem incapa<;os de solucionar des 
d'aquí, per aixo vaig contactar amb el 
PCE. Em sorprengué moltíssim que 
una de les persones amb qui m'havia 
d'entrevistar a través d'una contra
senya fóra José Baylo, un capella cas
trense que venia del Front 
d'Alliberament. 
-Quin era el seu treball a les files del 
PCE? 
-Jo mai man tenia relacions amb la 
Universitat, el meu treball estava 
orientat cap als mitjans urbans, tre
ballavem sempre amb pseudonim, el 
sistema sempre era el mateix, de 
contacte amb contrasenya, de mane
ra que en cas d'una caiguda queda
ves tallat. Amb el que no comptavem 
era que la policia ens tenia fitxats 
amb fotografies i sistemes d'escolta. 
Totes les entrevistes que havia man
tingut amb alguns membres de la di
recció nacional les tenien enregistra
des. El PCE en eixa epoca a Valencia 
era desarticulat sistematicament ca
da dos anys. 
-Al 1962 fou detingut, acusat de 
pertanyer al PCE i d'haver robat una 
multicopista a Cáritas per confeccio
nar propaganda comunista. 
Com ocorregué? 
-Vam decidir fer una tirada de fulls 



''Al comen9 ament 
dels seixanta la . 
cosa canvza, 
comencen a 
apareixer grups més 
polititzats i les 
facultats van 
prenent una 
vertebració política. " 

volants en solidaritat amb els miners 
asturians, pero com era molt difícil 
comprar una multicopista i jo treballa
va a Cáritas, en vaig agafar una d1allí. 
No em vaig adonar que tenia !'emble
ma de Cáritas. En fer els fulls volants 
els vaig dir que la destruiren, pero, és 
ciar, com que era un element tant útil 
en eixe moment decidiren guardar-lo. 
La policia la va trobar i de seguida sos
pitaren de mi. Amb el temps, aprendrí
em a construir vietnamites amb una 
facilitat sorprenent. 
-En total /oren 27 els detinguts i con
demnats de pertanyer al PCE, pero no 
tots eren comunistes ... 
-Sempre he dit que qui més ha a:filiat 
al PCE ha sigut la Brigada Política 
Social, perque per considerar-te mem
bre n1hi havia prou amb que hagueres 
rebut la revista Mundo Obrero o que 
hagueres participat en una tirada de 
fulls volants. Nosaltres reconeixérem 
la pertanyern;a al partit i el nostre dret 
a estar associats perque a<;o els exas
perava molt, pero en realitat no co
mence a ser comunista i marxista re
volucionari fins que arribe a la presó. 
Allí em vaig formar ideologicament; 
de fet, de la presó de Burgos es deia 
que era la Universitat del marxisme. 
-Que fa en eixir de la presó? 
-Tenia dues opcions, o fer el servei mi-
litar en un batalló disciplinari a 11.Atrica 
o prendre la frontera pe! mig. Vaig ele
gir la segona. Alguns membres de l'es
glésia m1aconseguiren un passaport 
per estar a Fran<;a una setmana, per
que me n1anara i no tornara. Vaig 
aconseguir una beca a la Universitat 
de Lovaina per estudiar Economiques 
i vaig acabar estant-hi set anys. 
-A aquesta Universitat coincidíreu 59 
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molts estudiants espanyols comunis
tes i simpatitzants del PCE, mante
níeu bons contactes? 
-Sí, al Club García Lorca ens aglu
tinavem un munt d1emigrants es
panyols antifranquistes, fonamen
talment de la segona onada d1emi
gració económica. Muntavem acti
vitats culturals finarn;ades per les 
quotes dels socis. Al principi era un 
club xicotet, on es reunien exiliats 
polítics o belgues que havien parti
cipat en les Brigades Internacionals 
durant la guerra, pero després es 
va anar ampliant. 
-A la Universitat de Lovaina estigué 
també becat Felipe González, quina 
fou la seua relació amb ell? 
Jo i tres persones més dirigíem la 
Fundació PAX, un fons pera be
ques a estudiants espanyols repre
saliats pel franquisme, i decidírem 
concedir-li1n una de sis mesos a 
Felipe González. Aleshores ell en
cara no militava a les J oventuts 
Socialistes. Vivíem a la mateixa ca
sa, i ens vam fer amics. 
-Per que decidí tornar a Valencia? 
-A l'any 70, la Brigada Político-So-
cial va desarticular de nou la direc
ció del PCE a Valencia, aleshores 
des del partit em proposaren venir 
a Valencia per fer-me1n carrec de 
l'organització i vaig acceptar. La 
gran preocupació en eixe moment 
era desenvolupar els moviments de 
massa, perque no foren nuclis de 
conspiració del partit. Un canvi ra
dical respecte a l'etapa anterior en 
la qual preteníem infiltrar-nos en 
qualsevol tipus d1associació pera 
des d1aquí comenc;:ar l'activitat polí
tica. 
-1 professionalment que és el que fa 
en tornar de Lovaina? 
-Entrecoma ajudant a un departa
ment de la Facultat d1Economiques, 
on donaría classes posteriorment, a 
través d1Emerit Bono, qui pertanyia 
al partit comunista. La meua situa
ció era un poc estranya perque era 
a Espanya legalment, pero sense 
actualitzar el DNI perque no em lo
calitzaren, així que anaven renovant 
els meus contractes amb el carnet 
venc;:ut. 

Ester Pinter 

Ricard Pérez Casado, Eliseu Climent i Cipria Ciscar 
conten la visita que van fer als Estats Units d'America 

Viatge als EUA 

Eliseu Climent 
Any 1962: estudiant de 
Dret 
a la Universitat de 
Valencia. 

11Ens van dir que els 
EUA eren un país lliure, 
i que hi podíem visitar 
el que volguérem, pero 
quan els vaig dir que vo
lia parlar amb la diri
gent estudiantil comu
nista Bettina Apataker, 
no els sembla bé. 
Recorde que ens en 
vam anar Pérez Casado 
i jo pel nostre compte a 
visitar els economistes 
marxistes Paul Sweezy i 
Paul Baran a Nova 
York. Quan vam arribar 
a la casa ens sorpren
gué veure dues perso
nes amb poca aparenc;:a 
professoral ensobrant la 
revista Montly Review 
elles mateixes. Era una 
cosa entranyable. Els 
vam ajudat a fer pa
quets d'enviaments de 
les publicacions. 
També vam anar a 
Washington, i ens va re
bre Robert Kennedy; a 
Bufalo visitarem la 
Universitat, i els estu
diants ens reberen amb 
aplaudiments i el puny 
tancat en senyal de soli
daritat contra la dictadu
ra; vam coneixer el ca
pita republica espanyol 

Antoni Blavia, que junt 
a Galvao s1apropia del 
vaixell Santa Maria i vo
lien fer un acte contra la 
dictadura del govern sa
lazarista portugués. 
També vam visitar 
Rafael Supervia, del 
Tribunal de Garanties 
Constitucionals de la 
República Espanyola i la 
seua dona, una valencia
na condecorada pel pre
sident Lyndon B. 
Jhonson como la millor 
mestra dels EUA. 
L'única dutxa d'aigua 
freda la vam rebre en 
una visita als sindicats, 
que eren partidaris de 
la intervenció de llur pa
ís al Vietnam. Només 
arribar els cinc, ens en 
vam anar al cine a veure 
Morir a Madrid, i abans 
de tornar ens vam com
prar discos de música 
sefardita espanyola, i 
les Cantigas d1Alfons X 
e1Savi11 • 

Cipria Ciscar 
Casaban 
Any1962: delegat 
de la Facultat de 
Dret de Valencia 

11El viatge durava 21 
dies, i estava programat 
per a coneixer institu-

cions, polítics parlamen
taris, etc. Així, en el 
viatge de 1967 vam visi
tar universitats com ara 
les de Princenton, a 
Nova Jersey, i líders es
tudiantils. Ens vam en
trevistar amb polítics 
com el senador Ted 
Kennedy, el líder negre 
Abernaty, successor de 
Martín Luther King; el 
jutge Warren, president 
del Tribunal Suprem, 
que dugué el cas de l'as
sassinat del president 
John F Kennedy; vam 
visitar el Congrés, etc.11 

Ricard Pérez Casado 
Any 1962: estudiant de 
· Ciencies Polítiques a la 
Universitat de 
Barcelona. 

11Vaig dissenyar el pri
mer viatge amb l'alesho
res consol dels EUA a 
Valencia, Timothy 
Towell, com també els 
participants, després de 
consultar-ho amb Eliseu 
Climent. La decisió no 
fou gens facil, ja que 
aleshores la primera 
qüestió que ens plan
tejarem era si accepta
vem o no la invitació per 
a viatjar als Estats 
Units. L'epoca era de 
prou antiamericanisme11 
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José Rodrigo Huerta 

"El PSV no era una 
organització sectaria" 
José Rodrigo Huerta 
(Valencia, 1943) estu
diant de Filosofia i 
Lletres durant els anys 
seixanta, milita al PSV, 
va ser membre del co
mite central del Partit, 
com a responsable de 
propaganda, el primer 
"alliberat" de l'organit
zació i un militant clau. 

- Quines característiques te
nia la militancia del PSV 
coma partit nacionalista? 
- El PSV no era una orga
nit?:ació sectaria ni tanr.a-

da. Hi mllitaven persones 
nacionalistes com Eliseu 
Climent o Valeria Miralles, 
amb trotsldstes empe
drelts com Ricard Garrido, 
Pedro Zamora, que era de 
Conca, Domingo 
Molinero, obrer de 
Zamora que havia vingut a 
Valencia procedent de 
Düsseldorf, Vicent Albero, 
que era del Front 
d1Alliberament Popular a 
Madrid i gens nacionalista, 
o jo mateix, que llavors no 
parlava valencia. 
- Com de.finiríeu la línia 

programatica del PSV? 
-La primera epoca no tení
em una doctrina o un pro
grama elaborat, sinó sola
ment grans línies en les 
quals coincidíem antifran
quistes, contraris al SEU, 
democrates, i donavem su
port als moviments d1alli
berament del Tercer Món, 
els casos d1Algeria, del 
Vietnam o de Cuba, etc. Va 
ser precisament aquesta 
amplitud en la visió, pro
cedencia, ideologies, etc, 
que ens dona una base 
plural i prou amplia, pero 

Alg1111s activistes deis sei:ranta. 
D'esquerra a dreta: ]osep Castillo, 
]osep Rodrigo i la seua esposa Fina 
el dia de la boda, i Manuel García 
Garcia, en octubre de 1969. 

també la debilitat que ens 
va desfer . 
. - Coma responsable de l'a
parell de propaganda del 
PSV, vau tenir contactes 
amb el cónsol de l'ambaixa
da deis EUA a Valencia, 
Timothy Towell, en plena 
dictadura. De quin tipus 
eren les relacions que tení
eu? 
- Uinformavem de tot el 
que passava a la 
Universitat. Prenia notes 
de tot el que Ji deiem, i te
nia interes a arreplegar tot 
tipus de pamflets i publica
cions clandestines. En un 
moment de confianc;a, ens 
digué que tot aquest mate
rial Penviava al 
Departament d1Estat ame
rica mitjanc;ant valisa di
plomatica. També coneixia 
el comportament de la 
Brigada Político-Social, i 
de tant en tant es permetia 
el luxe ele donar-nos con
sells sobre el comporta
ment de la famosa policia 
política. Tots sabíem a que 
jugavem. Per descomptat, 
nosaltres sospitavem i 
creiem que era col·labora
dor de la CIA, pero en 
aquell moment ens inte
ressava molt que es cone
guera en tot el món el que 
feiem i el que passava a la 
Universitat. Recorde que 
en 1967 el traslladaren a 
Madrid, i me11 trobí camu
flat en dues manifesta
cions estudiantils de les 
més importants. Era avide
sa vertadera el que tenien 
per saber tot el que estava 
passant. 
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